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La biblioteca abre su campafia 
para la promoci6n del c6mic 
La iniciativa incluye el 
reparto de ejemplares en 
los colegios, talleres de 
ilustraci6n y un club de 
lectura para adultos 
hasta el mes de abril 

AINHOA LASUEN 

ERMUA. La biblioteca municipal 
de Ermua pone en marcha su 
campaiia para impulsar la lectu
ra de cômic y novela grafica en
tre la ciudadania. Este programa 
cumple su séptimo aiio consecu
tivo, y como resultado se estan 
incrementando los indices de lec
tura de este género literario en
tre la poblaciôn. 

La biblioteca facilita ejempla
res de diferentes titulos a los cen
tros escolares de Primaria y Se
cundaria del municipio, para,,que 
todo el alumnado pueda leer al 
menos un cômic a lo largo de este 
curso escolar. Asi, se ofrecen dis
tintas obras recomendadas para 
cada edad, como 'Uratxima ke
mentsua', 'Superpatataren jato
rria', 'Eguzkiaren lasterketa', 'Piz
tia otzanak' o 'Los diarios de Ce
reza'. Al igual que en ediciones 
anteriores, esta prevista la reali
zaci6n de talleres de ilustraci6n de 
c6mic para el alumnado de sexto 
de Primaria y cuarto de Educa
ci6n Secundaria. 

Durante estos ultimos aiios se 
esta realizado una importante in
version en la compra de comics, 
y gracias a ello, la oferta de ejem
plares, tanto de novedades como 
de clasicos, se va ampliando. A lo 
largo del ultimo aiio se han ad
quirido alrededor de 60 noveda
des que engrosan la colecci6n, 
compuesta ya por algo mas de 
1.000 titulos. Esta secci6n, ade
mas, esta accesible, ya que se en-
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Un rnornento de uno de los talleres del afio pasado en la ikastola. A. L. 

cuentra justo en la entradà de la 
biblioteca. 

En octubre de 2018 se_puso en 
marcha por primera vez un club 
de Iectura de c6mic para adultos. 
A dia de hoy, 10 personas se reu
nen mensualmente para anali
zar y hablar sobre diferentes 
obras. 

El dibujante Kike Infame se en
carga de dinamizar las sesiones. 
Entre todas las personas que se 
lleven comics en préstamo du
rante los tres meses que dura la 
campaiia (febrero, marzo y abril) 
se realizara un sorteo mensual . 
de obras dedicadas por sus au
tores. 
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COMUNICACIONES 

AUTOBUSES 
EIBAR·SAN SEBASTIAN 
Laborables: 6.10*, 6.40*, 7.10*, 7.40, 8.10, 
8.45*, 9.15*, de 10.10 a 21.10 cada hora, 
13.05*, 18.10*, 19.10*. _ 
Sabados: 6.40*, 7.10*, 8.10, 8.45*, 9.15*, de 
10.lOa 17.lOcada hora, 13.15*, 15.10*, 
16.10*, 18.10\ 19.lQ*, 20.10*, 21.30,23)0. 
Festives: 8.10, 10.10*, 12.10, 13.10, 15.10*, 
p .19, 1~,1P,J9J9* y 21.4~*, ..... . 
*S~jiçla.!lesge Er[llva ~ie.z.minuto~ ante~ 

SAN SEBASTIAN·EIBAR 
Laborables: 6.50, 7.20*, 7.50*, de 8.20 a 14.20 
cada hora, 11.20*, 14.30*, 14.50*, 15.20*, 
16.20*., 17.20, de 18.20* a 22.20* cada hora. 
Sabados: !).50, 7.20*, 7.50*, de 8.20 a 21.20* 
cada hora, 11.20*, 14.20*, 16.20*, 17.20*, 
18)0*, 19)j)*,)L35*Y 00.29, _ . 

Domingos y festives: de 9.20*, 11.20*, 13.20, 
14.20*, 16.20*, de 18.20* a 20.20* cada hora, y 
22.20*. 
*Llegad~ .a t rmua 

EIBAR·BILBAO (Autopista) 

De lunes a sâbado: Desde las 6.40 hasta las 20.40 
cada hora. Domingos y festives: Desde las 7.40 
ha~taJ~s .2.L4Q_ç~,:j~ .ho.ra. . . .. ······---·----- .... _ .. 

BILBAO-EIBAR (Autopista) 

Laborables: De 6.40 a 21.40 cada media hora. 
saiiàdàs-tèsiivàS: '! :,foà 7 na èaila· riiedià"tioià .. 
EIBAR·VITORIA 
Laborables: 6.25, 6.40, 6.55 yde 7.30 a 21.30 
cada hora. 
Festfvàs: oë 6.3() ji)3)èüàda hora:· 

VITORIA·EIBAR 
Laborables: 6.15, 7.00, 7.15, 7.45 y de 8.15 
22.15 cada hora. 
FeitîvQÜi~ Gjs a i2,15 cacla hqg_ 

EIBAR-PAMPLONA 
L~bQrable~ y f~~füQS:. e.3Q .. 

PAMPLONA·EIBAR 
L_aµqr~bles Y.f~sti_v9s: U,QO. 

EIBAR·ARRATE 
Laborables: 15.00. 
sabados: 14:oô··-· · ··· ···· .. --·-···-···· 
Fe~ti~w~.oo, io.oo, lL.OQ,_U.QP.Y.13.0P, 

Hay que tener en cuenta que 
estas campaiias estan dando sus 
frutos. En la valoraci6n realiza
da por este servicio municipal en 
la edici6n del aiio pasado se de
tect6 que ademas de aumentar 
la colecci6n especifica en este gé
nero también aument6 el nume
ro de personas lectoras de la co
micteca. 

En concreto, en abril del 2019, 
una vez concluida la promoci6n, 
se registra el préstamo de 381 
ejemplares en el mostrador de la 
biblioteca. Aunque este no era 
mas que uno de los datos positi
vos que lanzaba esta iniciativa, 
ya que al igual que este aiio, se 
trabajaba con numerosos ejem
plares que se enviaban a los co
legios y que se tramitaban por 
otras fuentes que no era la de la 
biblioteca municipal, por lo que 
se cree que la lectura de este gé
nero artistico-literario es mucho 
mayor. 

Mas ejemplares 
Al finalizar el programa del aiio 
pasado, la biblioteca contaba con 
1.229 volumenes, un 4% de la co
lecci6n impresa. Esto suponia 
que durante ese curso se habian 
incorporado 173 comics nuevos 
y se prestaron un total de 341 
obras. -

Por edades, la biblioteca mu
nicipal dispone de cerca .Q.e 600 
comics en la secci6n adulta, casi 
200 para el publico juvenil y al
rededor de 500 para niiios y ni
nas. 

El aiio pasado participaron en 
los talleres de lectura de novela 
grafica que imparten ilustrado
res, dibujantes o creadores de 
este género 24 7 jôvenes de cuar
to y sexto de Prima.ria y primero 
y cuarto de la ESO. 

También en la anterior cam
paiia se puso en marcha el pri
mer concurso de c6mic del mu
nicipio, dirigido al publico infan
til y juvenil. Quince chicas y tre
ce chicos pertenecientes a cua
tro centros escolares participa
ron en el certamen, al que se 
presentaron 28 obras. 
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E1BAR·EL6ETA 
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l~.30,.UU.OY 20.JQ _ .. ··-· .. . 
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EL6ETA-E1BAR 
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l~,SQ,J!!,SCl Y iP,SlL. ... . .. .. 
festives: 8,~0.JJ.,59, 13.50, 15,~Qy 2!).,~j),_ . 

EIBAR·HOSPITAL MENDARO 
Lunes a viernes: 6.20, 7.05 (de 7.05 a 22.35 cada 
media _hor.a). _ . _ 
Sabados: De 7.00 a 21.00 cada hora. 
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HOSPITAL MENDARO-EIBAR 
Laborables: De 6.45 a 21.15 cada media hora. 
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TRENES 
BILBAO·EIBAR 
Laborables: 5.57. Diario: (De 6.57 a 20.57 cada 
~ora), 9.34 y 20.34. 
Sab_a\l9r19cht 23jQ, UQ.~,S.Q.Y ~,SQ, 

EIBAR·BILBAO 
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Atropello de un 
joven y corte 
reivindicativo 
de carretera en la 
Bl-3344 en Ermua 

A.LASUEN 

ERMUA. El pasado domingo a 
las 21.30 horas se produjo un 
atropello en la BI-3344, anti
gua N-634, a su paso por Er
mua. En el àccidente result6 
herido, de pron6stico leve, un 
joven de 14 aiios que fue tras
ladado al hospital-de Menda
ro con un primer diagn6stico 
de contusion en brazo y pierna. 

El atropello tuvo lugar en 
una zona de la Avenida de Gi
puzkoa en la que numerosos 
peatones cruzan la via, pese a 
no contar con paso de cebra. 
Al parecer, el joven atraves6 
este tramo de la carretera en 
el momento en que un auto
bus circulaba por la zona y por 
detras avanzaba el coche de 
una patrulla de la Ertzaintza 
con los rotativos sonoros y lu
minosos, ya que acudia a una 
actuaci6n. En ese momento se 
produjo el atropello, en el que 
el coche de la Ertzaintza gol
pe6 con el lateral del vehiculo 
al joven, que fue trasladado 
posteriormente al hospital de 
Mendaro con pron6stico leve. 

Corte de carretera 
Por otro lado, varios j6venes 
se encadenaron y cortaron, 
ayer por la maiiana, la carre
tera BI-3344 para protestar 
por la situaci6n originada por 
el vertedero. 

La protesta se desarroll6 en 
la rotonda de la zona de San 
Lorenzo, hacia las 8.15 horas. 
A las 8.40 la via permanecia 
ya abierta al trafico. Siete per
sonas fueron identificadas y 
se· les abrieron actas por de- · 
s6rdenes publicos. 

Laborables: 6.13, 7.13. Diario: (De 8.13 a 22.13 
cada hora), 10.36 y 21.36. Noches: 2.05, 4.05, 
6.05 y 7,29, .... _ 

ERMUA-BILBAO 

Laborables: 6.19 y 7.19. Diario: De 8.19 a 21.19 
q~a _hqra. 

SAN SEBASTIAN-EIBAR 

Laborables: 5.47, 6.47. Diario: De 7.47 a 20.47, 
caçl~ h9.rn, !UQ.û9.)Q . ...................... . _ .. 

EIBAR·SAN SEBASTIAN 

Laborables: 6.13 y 7.13. Diario: De 8.13 a 22.13 
cada hora, 10.35 y 21.35. 

FARMACIAS 

EIBAR 

De 9.00 a 22.00: lraundegui (Fermin Calbet6n, 19 
Izel~). ..... 

ERMUA 

De 9.00 a 22.90: U.9arte (Goinkale~. s/n). 

ÊIBAR·ERMUA 

Noche. De 22.00 a 9.00: Barandela (Ziriako Agirre, 
4) ~-?~Ju.~ta.L~a.D (\g~~!i~. 5.Ji_b~rl ............... _ .. ... . 



ELIZEGI PID~ SOLIDARIDAD 
CON LOS HORARIOS 

El temor a un nuevo 
derrumbe en Zaldibar 
obliga a reforzar la 
seguridad de la AP-8 
El Gobierno vasco 
contempla sellar el 
vertedero.' con los 
residuos t6xicos 
incluidos 

Debido a «los riesgos» que AP-8 y la variante de Ermua 
presenta una masa «ines- con el digue en construc
table» como la del vertede- ci6n y una malla metalica 
rode Zaldibar, y mas aun de 75 rnetros. El Gobierno 
si cambian las condiciones vasco estudia sellar el ver
por la lluvia, la Diputaci6n tedero, incluidos los restos 
reforzara la seguridad de la t6xicos. IZASKUN ERRAZTI P2 

Un dia con el alcalde de Ermua 

«Nos personaremos en el proceso judicial 
y demandaremos a quien corresponda» P6 

• .r 

GIPUZKOA 
Martes 18.02.20 
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·--
Clama un «esfuerzo» CÂSÎLLAS-PU~lnla--t-'1-fff---
al resta de aficiones y RUBIALES POR PRESIDIR LA 
~~~~!~T;sef:.~g '~:& FEDERACIÔN DE FUTBOL P49 

El CSIC exige cerrar por 
ccpeligrosa» la planta de 
biomasa de Güeiies. 
Culpa al Gobierno vasco de 
permitir emisiones con 
riesgos para la salud Pa 

Muere un motorista de 
Erandio en Legutio. se 
sali6 de la calzada y se 
golpe6 con una piedra P9 

Multa de 10.000 euros a 
65 pisos turisticos. La 
mayorfa, por no estar 
inscritos u ofrecer plazas 
no autorizadas P14 

Bizkaia mira la operaciôn 
Alstom-Bombardier. La 
francesa compra la division 
ferroviaria de la canadiense, 
con sede en Trapagaran P36 
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Elmejor 
homenajeal 
esfuerzo de los 
empresarios 
vascos 

Cuatro Premios a 
jovenes y veteranos 
emprendedores. 
que representan 
la solvencia del 
'made in Euskadi' 
La tercera edici6n de los 
Premios Euskadl Avanza, 
que organiza EL CORREO 
en colaboraci6n con el Ban
co Sabadell, reunieron ayer 
en el Guggenheim a una 
nutrida representaci6n de 
las instituciones y del em
presariado vasco para, un 
aiio mas, reconocer el tra
bajo y la trayectoria de al
gunos de ellos. En esta oca
si6n, los galardonados fue
ron Talleres Aratz (Pyme 
del aiio), Begoiia Betolaza 
(Premio Trayectoria), CAF 
(Empresa del à.no) y la fir
ma I+Med (Premio Novel). 

SUPLEMENTO ESPECIAL 

Sanchez y Casado reafirman 
su distancia y dejan en el 
aire la renovaciôn judicial P20 
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La AP-8.Y la variante de Ermua refuer:ian su 
seguridad potel temor a nuevos derrumbes 
La Diputaci6n aiiadira 
una malla metalica al 
mura que ya levanta 
para contener un alud 
mayor al que afect6 
a la calzada el dfa 6 

IZASKUN ERRAZTI 

BILBAO. Once <lias después del de
rrumbe del vertedero de Zaldibar 
«no se han registrado movimien
tos significatives» de tierra «ni 
afecciones sobre el trafico», cele
br6 ayer el diputado de Infraes
tructuras y Desarrollo Territorial, 
Imanol Pradales. Pero, advirti6, 
«conocemos los riegos» que re
presenta una masa «inestable», 
como revela la monitorizaci6n rea
lizada sobre el terreno par los ge6-
logos forales. Y mas si cambian 
las condiciones del entorno, par 
efecto de la lluvia, principalmen
te. Par eso, la Diputaci6n ha deci
dido adoptar nuevas medidas para 
reforzar la seguridad en las vias 
de su titularidad afectadas par el 
deslizamiento de la. escombrera, la 
AP-8 y la variante de Ermua. 

Asi, al mura de escollera que 
empez6 a construir el pasado dia 
12 junto a la calzada en sentido 
San Sebastian, un dique de seis 
metros de alto y 50 de largo, se 
aftadira ahora una pantalla dina.
mica anti-taludes, formada par 
una malla metalica de 75 metros 
cuadrados que se instalara antes 
de fin de mes unos 40 metros mas 
arriba del muro de contenci6n. 

Segun los calculas realizados 
par los técnicos forales, la suma 
de ambos elementos de seguri
dad permitiria contener, en casa 
de que se produjera un nuevo des
prendimiento, hasta 7.700 metros 
cubicos de vertidos. Es decir, el 
doble de loque cay6 sobre la au
topista y la N-634 el pasado 6 de 
febrero. Los equipos que la Dipu- . La Diputaci6n construye desde hace una semana un dique de contenciôn bajo el vertedero. 1GNAc10 PÉREZ 

LA CLAYE 

7.700 
metros cubicos de vertido se
ran capaces de soportar el 
muro y la nialla de contenciôn. 

taci6n ha desplazado a la zona 
donde sobrevino la tragedia estu
dian, no obstante, otras medidas 
adicionales para incrementar la 
seguridad viaria. 

Barreras de hormigôn 
El desprendimiento del vertede
ro mantuvo el trafico cortado en 
la AP-8 y la variante de Ermua du
rante quince haras. La circulaciém 
en la autopista se realiza desde 
entonces mediante un by pass de 
dos kilômetros en la calzada sen
tido Bilbao, una situaci6n que se 
mantendra «indefinidamente has
ta que quede garantizado que no 
pueden caer mas vertidos», apun
t6 Pradales. Y se mejorara con ba
rreras de hormig6n para segregar 
los dos sentidos de circulaci6n. 
Estos trabajos se ejecutaran des
de maftana y obligaran a cortar el 
trafico en la via entre las 23.00 y 
las 5.00 haras durante cinco no
ches. La calzada en sentido San 
Sebastian continuara cerrada. 

Otra de las decisiones adopta
das por el departamento forai de 
Infraestructuras y Desarrollo Te
·rritorial se refiere al protocole de 
colaboraci6n establecido con la 
Ertzaintza para cortar la autopis
ta al trafico si los ge6logos activan 
la alerta par riesgo de nuevos des
prendimien tos. Esa labor, en la 
que participan ertzainas y perso
nal de la sociedad forai Interbiak, 
se reforzara esta misma semana 
con la instalaci6n de semaforos 
automâticos. Ademas, y con el fin 
de reforzar los conocimiento so
bre la geotechia deivertedero, la 
Diputaci6n pondra hoy en mar
cha una segunda estaci6n topo
grafica que tomara referencias 
constantes del terreno. 
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Las excavadoras trabajaron ayer en extinguir los focos que quedaban activas del incendia. Se espera que las llamas se apaguen hoy. 1GNAc10 P~Rez 

El Gobierno vasco contempla sellar los 
residuos en el entorno del vertedero 
La Mesa de Crisis habilita 
de forma provisional una 
cantera cercana para 
acumular las tierras 
que se retiran en las 

· tareas de busqueda 

EVAMOLANO 

ZALDIBAR. Desde que mas de me
dia millon de metros cubicos de 
tierra y basura se desplomaran la
dera abajo en Zaldibar, el Gabier
no vasco no habia desvelado de 
forma oficial coma contemplan 

gestionar toda esa montafta de re
siduos a largo plazo. El material 
desprendido -con restas toxicos 
como amianto- debe ser tratado 
siguiendo el protocolo para la ges
tion de los desechos peligrosos. Y 
no hayvertederos habilitados para 
su confinamiento en Euskadi. 

Ahora, la Mesa de Crisis que co
ordina las actuaciones de emer
gencia, volcada en evitar que se 
produzcan mas desprendimien
tos y en hallar a los obreros desa
parecidos, Alberto y Joaquin, ha 
dada ya la orden de comenzar a es
tabilizar la escombrera, lo que im
plica la retirada masiva de tonela
das de material. El viceconsejero 
de Seguridad, Josu Zubiaga, insis
tio ayer en que la busqueda de las 
personas desaparecidas «es una 

prioridad. No hemos parada en 
ningun momento», enfatizo tras 
advertir que las tareas de retirada 
de tierras en la zona prioritaria de 
busqueda, donde estaba la bascu
la y se cree que se podria localizar 
a al menas uno de los desapareci
dos, comenzarian en «unas boras» 
con la intencion de llegar al punto 
en el que se cree que estan los tra
bajadores en «los proximos dias». 

«Moverse lo menos posible» 
El Departamento de Medio Am
biente, cuyos responsables se re
unieron ayer con dueftos de verte
deros y de empresas generadoras 
de residuos que han visto merma
da su capacidad de deshacerse de 
ellos por la falta de espacio en las 
instalaciones autorizadas, ya ela-

bora un plan de ubicacion de la tie
rra de Zaldibar. El Gobierno vas
co contempla que todos estos res
tas, que ya estân siendo almace
nados de forma provisionaljunto 
a la autopista y en una cantera cer
cana a la escombrera desde ayer 
mismo, puedan ser acumulados 
y sellados en el entorno del verte
dero. 

En las reuniones técnicas en las 
que se ha abordado a donde He
var la tierra y los desechos, se ha 
manifestado la intencion de «que 
éstos se muevan lo menos posi
ble, buscando un alojamiento tem
poral o permanente mediante se
llado definitivo u otras técnicas 
en el mismo entorno», segun ex
plico el secretario general de 
Lehendakaritza, Jesus Pefta, tras 
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La UPV pide que 
embarazadas o 
lactantes no asistan 
a la Escuela de 
lngenierra de Eibar 

ARANTXA ALDAZ 

SAN SEBASTIAN. La UPV ha pe
dido a las trabajadoras de la Es
cuela de Ingenieria de Eibar que 
no asistan a las dependencias 
del centro académico si estan 
embarazadas o en periodo de 
lactancia. A través de una cir
cular interna, la universidad pu
blica ha dado a conocer las re
comendaciones emitidas des
de su servicio de Prevencion tras 
analizar la situacion originada 
por el derrumbe del vertedero 
de Zaldibar y la alerta sanitaria 
decretada por el Gobierno Vas
co en la que insto a los vecinos 
de Ermua, Eibar y Zaldibar a 
no ventilar sus casas «durante 
el mayor tiempo posible» y tam
poco practicar actividades de
portivas al aire libre, tras de
tectar unos niveles de dioxinas 
y furanos en el aire hasta «50 
veces superior» a lo habitua} 

:,en un entorno urbano. 
La nota de la UPV no espe

cifica en ningun caso el perio
do de prolongacion en que 
aconseja mantener en vigor 
esta medida. 

la reunion de la Mesa de Crisis. 
Esta alternativa implicaria ha

bilitar recintos o celdas que per
mitieran el confinamierito de los 
residuos con importantes medi
das de seguridad, pero evitaria el 
riesgo que puede entraftar la pe
regrinacion multitudinaria de ca
miones cargados de materiales 
contaminantes. Se trata de una 
posibilidad que cada vez adquie
re mas protagonismo, ya que al 
Gobierno vasco solo le correspon
de gestionar el material extraido 
durante la emergencia. 

Después, la firma propietaria, 
Verter Recycling 2002, debera «re
mediar>> el suelo y restaurar la zona. 
Y ocuparse de que el resta de la ba
sura que quede alli reciba un tra
tamiento adecuado. 

'· 
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lncôgnitas sin despejar sobre el vertedero 
El contrai de residuos. 
la alerta sanitaria y los 
cambios del proyecto 
precisan de mayores 
explicaciones 12 dfas 
después del derrumbe 

JOSUGARC(A 

BILBAO. Doce dias después del co
la pso del vertedero de Zaldibar, 
el lehendakari, Ifi.igo Urkullu, y 
los consejeros de Medio Ambien
te, hiaki Arriola; Seguridad, Este
fania Beltran de Heredia; y Tra
bajo, Maria Jesus San José; com
pareceran hoy en el Parlamento 
para aportar la informaci6n de la 
que disponen sus departamentos 
sobre el incidente. A lo largo de 
los ultimos dias se han ido cono
ciendo diversos datos sobre la ins
talaci6n que se vino abajo el dia 
6, pero aun quedan muchas in
c6gnitas por despejar. Estos son 
algunos de los interrogantes. 

Escolares de Ermua y Eibar se vieron obligados a jugar ayer sin salir al patio por precauci6n. MORQUEcHo 

l ,Qué residuos alberga? 

Lo que se sat,e; 

El vertedero de Zaldibar, propie
dad de la firma Verter Recycling, 
abri6 en 2011. Alberga 700.000 
toneladas de residuos no peligro
sos, aunque es cierto que tenia 
autorizaci6n para el dep6sito de 
materiales potencialmente noci
vos como el amianto u otro tipo 
de despojos estables y no reacti
vos tras su tratamiento. 

Lo que queda poracbr.v: 

Ahora mismo hay muchas dudas 
de loque realmente hay en la gi
gantesca montaîia de basura. Un 
empleado asegura que se vertia 

amianto sin control. Una inspec
ci6n del Gobierno vasco habia ca
lificado de irregularidad la pre
sencia de plasticos. Ademas, hay 
indicios de que hay madera y ma
teria orgânica, cuando la ley prohi
be estos dos elementos en un ver
tedero como éste. 

2.. El derrumbe 

Loque se sabe: 

Unos dias antes se habian detec
tado grietas. Una empresa de to
pografia estudiaba la problema
tica. 48 horas antes del colapso, 
la firma Infotop coloc6 dos testigos 
en la brecha mas importante para 
analizar qué pasaba. En un dia se 
comprob6 que habia crecido 20 
centimetros. Con todo, se siguie
ron vertiendo camiones, segun 
apuntan diversas fuentes. 

SOCIEDAD FILARMÔNICA 
Concierto XIV para boy, MARTES, a las SIETE Y MEDIA de la tarde, a cargo de 

CUARTETO QUIROGA con 
VERONIKA HAGEN (viola) 

VALENTIN ERBEN (violonchelo) 

Abierta la lnscrlpcion de nuevos socios 

lPor qué no se dio aviso al Gobier
no vasco? lPor qué nadie tom6 
medidas ante las grietas detecta
das? 

3. Los controles 

Lo que se sabe: 

El vertedero paso 3 inspecciones 
en 5 aîios. La ley establece que los 
con troles oscilaran entre 1 y 3 
aîios. Estos examenes revisan la 
tipologia de los residuos y la po
sible contaminaci6n. Los funcio
narios de Medio Ambiente no se 
fijan en la estructura, ya que la le
gislaci6n estipula que esa labor 
recae sobre la propia empresa, 
que tiene que mandar cada aîio 
un informe. 

Lo que queda por aclanlr: 

La ultima inspecci6n data de ju
nio de 2019 y a Verter Recycling 
se le requiri6 que subsanara de
ficiencias. La compafüa respon
di6 en octubre que la situaci6n 
del vertedero era «estable». Tras 
la catastrofe, el Gobierno vasco 
afirm6 que estaba «a punto» de 
sancionar a la empresa. El Ejecu-

tivo auton6mico dispone de 8 ins
pectores para controlar.17 verte
deros y 380 empresas. 

4. El cambio de proyecto 

Lo que se sabe: 

Verter Recycling logr6 el visto bue
no del Gobierno vasco con un pro
yecto de vertedero firmado por la 
ingenieria LKS en 2007. Poste
riormente, la compafüa cambia 
«la practica totalidad» del mismo 
a través de la firma Geiser HPC. 

Lo que queda por adaran 

Cabe la pregunta de si era nece
sario realmente volver a someter 
el plan a una nueva evaluaci6n 
ambiental, ya que el proyecto ori
ginal se habia modificado. Tam
bién esta la inc6gnita de quién su
pervis6 las obras. 

5. El Ayuntamiento 

Lo que se sabe: 

El vertedero logr6 las licencias 
municipales antes de su entrada 
en servicio en 2011. También se 
sabe que la iniciativa no fue so
metida a informaci6n publica por 

las autoridades municipales. 

Lo que qUéda por aclar.m 
lEn qué fecha se lograron los per
mis os? lPaga un canon anual a 
las arcas municipales Verter Recy
cling por su actividad? lQuién go
bernaba en ese momento? 

6. El colapso y el amianto 

Lo que se sabe: 
Ertzainas, Bomberas y el resto de 
persona! de emergencias se pa
san 8 horas entre la basura y res
tas de residuos peligrosos (amian
to, sobre todo), sin que nadie les 
advierta del peligro. Es un técni
co de Osalan el que sospecha del 
gente cancerigeno. 

Lo que queda por adarar: 

lNo existe un plan de emergen
cia del vertedero? lPor qué se en
vian los recursos sin advertir de 
que es un vertedero que contie
ne residuos potencialmente pe
ligrosos si se manipulan? 

J. El analisis de las dioxinas 

Lo que sesabe: 

El Gobierno vasco controla con 
sus equipos de medici6n m6viles 
la calidad del aire de la zona. Sus 
responsables tranquilizan a la po
blaci6n asegurando que los valo
res de los examenes son «muy 
buenos». Pero nadie advierte de 
que se han tomado unas mues
tras especiales para analizar ele
mentos como furanos o dioxinas 
y que los resultados tardaran al 
menos cinco <lias en llegar. La ana
litica arroja unos valores 50 ve
ces superiores a lo normal, Osa
kidetza convoca entonces un acto 
de urgencia para pedir a la pobla
ci6n que no ventile sus casas y no 
haga deporte en la calle. 

Lo que queda por adarar: 

lPor qué nadie advirti6 de estos 
analisis? Las muestras analiza
das corresponden al dia 9 y los re
sultados llegaron el 14. Se toma
ron mas testigos los dias 10, 11 y 
12, pero no se sabe muy bien el 
motiva por el que estos otros test 
tardarân 10 <lias en conocerse, en 
lugar de 5 (se sabran el jueves). 
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El PNV carga contra la oposiciôn 
y alaba la gestiôn de Urkullu 
El lehendakari y 
tres de sus consejeros 
comparecen hoy en 
el Parlamento para 
detallar las labores que 
se desarrollan en Zaldibar 

OCTAVIO IGEA 

MADRID. El PNV salio ayer al res
cate del lehendakari y su gobier
no, que mantienen desde hace 
dias el mas absoluto de los silen
cios respecta al derrumbe del ver
tedero de Zaldibar y sus funes
tas consecuencias pese a las fuer
tes criticas de la oposicion con
tra su gestion. Urkullu y tres de 
sus consejeros comparecen hoy 
en el Parlamento para intentar 
despejar los innumerables inte
rrogantes que ha abierto el acci
dente, pero Aitor Esteban puso 
el primer escudo. Y defendio ata
cando. 

Lejos de hacer autocritica, el 
portavoz nacionalista en el Con
greso aseguro que el trabajo de 
las instituciones implicadas - to- · 
das gobernadas por el PNV- ha 
sido desde el primer momento 
«impecable» y transparente. Muy 
diferente, a su juicio, de la estra
tegia que siguen EH Bildu, Pode
mos y PP, a los que Esteban acu
so de buscar réditos electorales 
y de haber convertido el vertede
ro de Zaldibar en el eje central de 
la precampana vasca. «Se han de-

. dicado a dar mitines durante el 
fin de semana mientras Urkullu 
estaba implicado en solucionar 
el asunto y trabajar». 

Las declaraciones de Esteban 

La Ertzaintza identifico ayer a 7 personas por cortar el trafico en Ermua. ,. P. 

en Onda Vasca provocaron, otra 
vez, las criticas de las formacio
nes aludidas, que consideran que 
la labor del Gobierno vasco an
tes y después del derrumbe es 
manifiestamente mejorable. Para 
Maddalen Iriarte, candidata de 
EH Bildu a lehendakari, el Ejecu
tivo autonomico esta «totalmen
te superado» por unos aconteci
mientos en los que ha actuado 
«tarde y mal». Similar es el senti
miento en Podemos, que no dudo 
en recordar ayer que el lehenda
kari «estuvo media hora en Zal
dibar el sâbado y después se fue 
a Vitoria a hacer campana» par-

ticipando en la inauguracion de 
una nueva linea de tranvia. «Es 
insolito que el PNV nos ataque 
cuando la ciudadania. esta en la 
calle criticando su gestion», ana
dio la secretaria generàl del PP 
va:sco, Aniaya Fernandez. 

El lehendakari hàbla hoy. Lo 
hara ante la Diputacion Perma
nente del Parlamento a partir de 
las nueve y media de la manana. 
Después sera el turno de Inaki 
Arriola, consejero de Medio Am
biente, y las titulares de las car
teras de Seguridad, Estefania Bel
tran de Heredia, y Justicia y Tra
bajo, Maria Jesus San José. 

i CIUDADANOS i s 

Ir de sobrados 
porla vida 

_Jo_s_e_· _M_A_R_iA_ R_u_,z_ s_o_R_o_A ______ .\ 

L a Unidad Militar de 
Emergencias creada en 
tiempos de Zapatero fue 

en el fondo un reconocimiento 
de que el diseno territorial es
panol tenia serios defectos. En 
concreto, las competencias so
bre gestion de eventos catas
troficos medioambientales se 
habian transferido totalmente 
a las comunidades autono
mas, pero éstas carecian de 
suficierite masa critica como . 
para crear los servicios nece
sarios para atender a esas ca
tastrofes. La unica solucion 
era la de que fuera el Estado 
quien crease los sistemas y 
cuerpos de intervencion de 
ambito nacional, pero tal cosa 
significaba una modificacion 
de los estatutos de autonomia 
y, sobre todo, el reconocimien_: 
to de que el autogobierno te
rritorial no es siempre la solu
cion mas eficaz para gestionar. 

La solucion fue la de recu
rrir a un dudoso expediente: 
militarizar la intervencion en 
emergencias, a sabiendas de 
que el ejército es una compe
tencia estatal indiscutible, por 
mucha que la gestion de 
emergencias no fuera para 
nada una competencia militar. 
Pero no se podia crear un 
«cuerpo de intervencion civil» 
porque el sistema constitucio
nal lo impedia, asi que se miro 
para otro lado y se creo la 
UME. Aunque hubo que anadir 
una clausula curiosa: la de que 
solo podria intervenir a peti
cion de la comunidad autono
ma afectada por la catastrofe, 

puesto que en el fondo invadia 
sus competencias propias. 

Ha sido un éxito, nadie lo 
pone en duda. Supone tanto 
como disponer permanente
mente de un equipo de inter
vencion inmediata y profesio
nal que ninguna comunidad 
podria costearse ni eon su me
jor buena voluntad. Su unico 
caste es _el de llamarles, lo que 
implica reconocer que los ser
vicios propios no son suficien
tes. Una heridita en el orgullo 

. de la comunidad afectada, a 
-cambio de unà mejor protec
cion a la ciudadania y al media 
ambiente. 

Euskadi paga su parte de la 
UME, puesto que la militar es 
una competencia no transferi- · 
da, pero tiene a gala -aunque 
eso no se pregone- no haber 
solicitado nurtca su interven
cion en suelo vasco. Nunca ha 
hecho falta. Ni tampoco cuan
do se produjo el derrumbe del 
vertedero. Tampoco entonces 
se pidio a la UME su interven
cion o consejo. Hasta ahi po
diamos llegar, debio sentir al
guno, pedir sopitas a los mili
tares espanoles, dondé se ha 
visto. 

Esto es algo que ni siquiera 
Zapatero, con lo rarito que 
era, pudo pensar: que algun 
gobierno antepusiera su inte
rés ideol6gico al interés ciu
dadano. No nos conocia bien. 
Quedara para la especulacion 
contrafâctica discutir lo que 
se pudo o no se pudo hacer. 
Porque no se les llamo, eso es 
lo relevante. 
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KULTURA • 30-31 

Alepo probintzia Afganistango Google eta Tobin Euskarazko 
bere kontrolpean talibanekin akordioa tasak onartuko lehendabiziko 
hartzeko gutxi egiteko zorian dira dito Espainiak 'streaming' AEBak, gerra hasi · falta du Siriako eta ia hogei urtera gaur, urtero2.000 kanala sortu da: 
Gobemuak milioi biltzeko Filmin Euskaraz 

MUNDUA • 14 

«Gerra ez da amaitu», adierazi 
Marlaskak ez ditu 

Enpresa digitalenjarduna Ordainpeko plataformak sortü 
du Baxar Al-Assad Siriako zergapetzen du Google tasak, du, «ikusle guztiek zinema 
presidenteak, probintzia hartu argitu presoen eta finantza transakzioak Tobin onena beren ama hizkuntzan 
ondoren. NBEk sa latu du urrunketari tasak. Gobernu kontseiluak gozatzeko». lparraldean 
900.000 pertsonak ihes egin buruzko asmoak gaur onartuko du. Frantziak ikustekq, Hegoaldean 
dutela abenduaren 1eti k. urtarrilean izoztu zuen asmoa. eman bêhar da izena. 
MUNDUA • 16 EUSKAL HERRIA • 6 · EKONOMIA • 12 AGENDA e 36 
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Sutea·gaur itzaltzea espero dote 
Hondakindegitik ateratzen ari diren materiala alboko harrobi batera .eramango dute, baina erakunde 
arteko mahaiak ez du argitu nora bideratuko diren Zaldibarren jasa beharreko zabor kamioiak 

Maite Asensio Lozano Zaldibar 

Zaldibarko zabortegian (Bizkaia) 
piztutako sutea itzaltzeko eta de
sagertutako bi langileak aurkitze
ko aurrerapauso esanguratsuak 
ematen ari dira azken orduotan. 
Hilaren 6an gertatutako luiziari 
buruzko erakunde arteko mahai 
teknikoaren arduradunek atzo 
eguerdian adierazi zuten garrak 
ordu batzuetan amatatzeaaurrei
kusten iutela, eta atzo iluntzera
ko ke zutabe bakarra ageri zen; 
beraz, gaur itzaltzea espero dute. 
Era berean, lurrak egonkortzeko 
eta bi beharginak lurperatuta 
dauden eremura hurbiltzeko la
nak ere aurrera doazela berretsi 
zuenJosuZubiagaEùskoJaurlari
tzako Segurtasun sailburuorde
ak: «Orain arte ingurua presta
tzen aritu gara, eta gaur [atzo] 
jada bilaketa gunean gaude». 

Luizia gertatu eta biharamune
an piztu zen sutea Verter Recy-

ding 2002 SM enpresaren honda
kindegian, eta itzali ezinik aritu 
dira hamar egunez. Airetik ura 
botaz saiatu ziren lehenik, bain.a 
lurretik jardutea erabaki zuten 
gero: makinen bidez, garretara 
lurra botatzen art dira, «sua ito
tzeko». Horretarako, baina, sutea 
dagoen tokira iritsi behar dute. 
«Zabortegiaren goiko aldean 
dago sua, gune oso ezegonkorre
an. Hara heltzeko, egonkortze 
plataformak eraikitzen art gara», 
azaldu zuen Ura agentziako zu
zendari Ernesto Martinez de Ca
breqok. Hala, zapatuan lortu zu
ten garren fokuetako bat itzal
tzea; sutearen ingurura heltzeko 
bi pista eraikitzen jardun dira az
ken orduetan, eta gaur espero 
dute garrak amatatzea. Dena den, 
ez dute baztertu sua berpiztea, 
beraz, zaintza talde bat manten
duko dute han. 

Bycam enpresa ari da lan ho
riek egiten; Ekaitz Beitia bozera-

maileak zehaztu zuen geologoen 
laguntza dutela une oro: «Mate
rial horiek berriz eror daitezke». 
Martinez de Cabredok nabar
mendu zuen «konplexutasun 
tekniko handiko» abagune bate
an art direlalanean, eta bertan da
biltzan beharginen lana txalotu 
zuen: «Ezin ditugu baliabide asko 
erabili; pertsonen segurtasuna 
kontuan izan behar dugu». Atzo 
euria hasi zuela eta, zalantza piztu 
zen sutean edo lurra egonkortze
ko lanetan eragina izan zezakeen 
urak, baina kezkak uxatu zituen 
Urako ordezkariak: «Asko bota
ko balu, arazoa litzateke, baina ez 
du ematen hala izango denik». 

Suteak itzaltzearekin batera, 
airearen kalitatea hobetzea espe
ro dute, baina dioxinen eta fura
noen presentziari buruzko datu 
berririk ez dute emango ostegu- . 
neraarte, orduanjasoko baitituz
te CSIC Espainiako ikerketa zen
troak aztertutako emaitzak; here-

Hamar egun daramatzate zabortegiko sutea amatatu ezinik; gaur itzaltzea espero dute. MIGUEL TONA / EFE 

negun gauean jaso zituzten azken 
laginak. Horiek hala, suak zabal
dutako kutsadurarekin lotutako 
osasun gomendioak bere horre
tan mantenduko ditu oraingoz 
J aurlaritzak. 

Halere, lasaitzeko mezua igorri 
nahi izan :z;uen atzo Osasun sail
buruorde lfiaki Berraondok. Er
muko farmazietan maskak agor
tu direla eta, esan zuen ez dagoela 
horiek erabiltzeko premiarik: 

udalak. Osasun Sailak atzo arra
tsaldean jakinarazi zuen ez duela 
baztertu gomendio horiek apli
katzeko eremua zabaltzea. 

Uraren kalitateari dagokionez, 
Jaurlaritzak ohar bidez adierazi 
du zabortegiaren inguruan jaso
tako laginetan ez duela lindano
rik atzeman, baina «lixibatuen 
emaria» handitu egin dela. Hila
ren llra arte egindako neurkete
tan, «ez dira gainditu ingurumen 

kalitatearen inguruko 
ccl.ixibatuen emaria-hanclitu 
delajakinarazi du Jaurtaritzak: 
gehiegizko amonioa aurkitu 
dute Aixola eta Ego erreketan 

arauak», parametro ba
tean izan ezik: gehiegiz-

. ko amonioa aurkitu dute 
Aixola eta Ego erreketan. 

«Gure gomendioak dira etxeko 
leihoak ixtea eta kalean kirolik ez 
egitea». Ermuko, Eibarko etaZal
dibarko bizilagunei eman dizkie
te aholku horiek, baina kezka in
guruko herrietara ere hedatu da: 
Durangon ere airearen kalitatea 
neurtzeko eskatu du bertako 

Mahai teknikoaren 
beste lehentasuna da desagertu
tako beharginak aurkitzea. Alber
to Sololuze etaJoaquin Beltran bi
latzeko lanetan ere aurrera art di
ra, Zubiagaren arabera: luiziaren 
unean langileak non zeuden eta 
lurraknolamugitu diren kontuan 
hartuta, bilaketarako «lehenta-
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sunezkozona» batezarridute, eta 
ingurua egonkortu ostean, bila
keta gunean sartzeko moduan 
izango dira datozen orduetan. 

Zaborrarekin zer egin 
Obra horietan mugitzen ari diren 
lurrarekin eta hondakinekin zer 
egingo duten ere argitu zuen Zu
biagak: orain arte AP-8 autobide
aren alboan pilatu dituzte, baina 
aurrerantzean zabortegiaren sa
rreran dagoen harrobi zahar ba
tera eramango dituzte. Halere, 
bada beste zalantza bat: nola jo
ango dira Verter Recycling-ek 
jaso beharko lituzkeen hondakin 
kamioiak? Jesus Pefia Lehenda
karitzako idazkariak berretsi du 
material hori bideratzeko plan 
bat lantzen ari direla: «Asmoa da 
ahalik eta gutxiena mugitzen 
saiatzea». Zaldibarrera iritsi be
har zen zabor hori aztertuko ote 
duten ere ez dute argitu mahai 
teknikoko kideek. Izan ere, igan
deko BERRIAn kamioilari batek 
kontatutakoaren arabera, zabor
tegi horretara «denetik» erama
ten zuten, eta hondakinak bereizi 
gabe isurtzen zituzten, kontrolik 
gabe. Ingurumen Saileko ordez
karirik ez zen izan atzoko agerral
dian, eta horri buruzko adieraz
penik ez zuten egin. «Arrazoizko 
galderak dira; bihar [gaur] eran
tzungo diete Eusko Legebiltzarre
an», adierazi zuen Pefiak. 

ENUkEibanera 
ezjoatekoeskatu 
diehaurdunei 

0 Zaldibarko zaborte
giko suteak zabaldu

tako kutsaduraren aurrean, 
prebentzio neurriak ikaste
txeetara zabaldu ziren atzo. 
Posta elektronikoz zabaldu
tako zirkular baten bidez, 
EHU Euskal Herriko Uniber
tsitateak Eibarko ikastegi
ko langileei eskatu zien ez 
joateko lanera, baldin eta 
haurdun edo edoskitiaroan 
badaude, dioxina eta furano 
maila handien aurrean «be
reziki sentiberak» direla ar• 
gudiatuta. Azpikontratatu
tako enpresetako langileei 
ere helarazi zien eskaera. 

Zaldibarko, Ermuko eta 
Eibarko haur eta lehen hez
kuntzako ikastetxeetan er~ 
ezohikoa izan zeri atzoko 
eguna. Ostiraleanjakin zi
ren airearen kalitateari bu
ruzko analisiaren emaitzen 
eraginez, bertako ikasleak 
ez ziren kanpora atera jolas
gataian, eta eskola barri.tan 
egin zituzten tarte horri ze
gozkion jarduerak. Hala era
baki zuten hiru herri horie
tako ikastetxeetako zuzen
daritzek. 

Segurtasun 
neurriak 
indarlzeradoaz 

0 Bizkaiko Foru Aldun
diak segurtasun neu

rriak indartuko ditu Zaldi
barko luiziajazo zen ingu
ruetan. Geologoek hainbat 
gailu ipiniak dituzte han 
oraindik ere mugimendurik 
izango balitz horiek kontro
latzeko, eta, luizia gertatu 
zenetik aparteko arazorik 
egon ez bada ere, ohartara
zi dute aski eremu ezegon
korra dela oraindik. Hantxe · 
behean dago AP-8 autobi
dea, eta areagotu egin du 
horrek segurtasunaren gai
ne~o kezka. Bitartean, eus
te horma bat eraikitzen ere 
ari dira; sei metro garai izan
go da. Sare metaliko bat ere . 
jarriko dute. Bestalde, adie
razi dute autobidean ipini 
zuten ingurabidearen bitar
tez segituko dutela bidera
tzen ibilgailuen zirkulazioa, 
arazorik izan ez dadin. 

Gipuzkoako Diputazioak, 
berriz, esan du blhar bilera 
egingo dutela mankomuni
tateekin eta eragile ekono
mikoekin hondakin indus
trialen azpiegituren egoe
raz mintzatzeko. 

--- --------(:) ~· ~--------------- ------~--

lngurumena 
Luizia Zaldibarren 

Marian 3 

Egoerari buruz informatzeko batzar irekia egin zuten, atzo, Ermuan. Hiru bat ordu iraun zuen. UAUREGIALTZO / FOKÙ 

Ermuko Antzokia goraino bete da berritarrei Za\dibarko luiziaren berri 
emateko antolaturiko lehen bileran. Haserrea azaleratu da, età galdera 
gehienek erantzµna jaso dute. Zabor guztiaren %0,6 da amiantoa. 

<:<Zergatik ez zeniguten 
lehenago ohartarazi? >> 
lmanol Magro Eizmendi Ennua 

Z 
ergatikezzenigutenle
henago esan airea ku
tsatutazegoela? Zerga
tik sutea hasi eta ia as

te betera? ». Ermuko Antzokia 
(Bizkaia) bete zuten 500 herrita
rrek txalo tarteah hartu zuten 
emakumearen galdera. Bere egin 
zlien bildutakoen amorruaetaza
lantza nagusia. JosebaBidaurra
zaga Eusko Jaurlaritzako Osasun 
Publikoko zuzendariordeak 
erantzun zion: «Arriskuari ta
mainahartu ahala erabakiakhar
tuz joan ginen. Lehen neurkete
tan sute normaletako datuak 
agertuziren. Teknikariekezzuten 
uste hainbeste dioxinarik zegoe
nik. Ez dira maila normalak, bai
na urteetako esposizioa behar da 
ondorioak izateko. Etorkizunean 
egongo da gaixotasunen baten 
errua honi botako dionik, baina 
beti bilatzen da errudunen bat». 

BidaurrazagaJaurlaritzakEr
muko herritarrei erantzuteko 
gonbidaturiko bederatzi aditue
tako bat izanzen. Antzokiko tran
paldotik mintzatu ziren, eta gal
dera guztiei heldu zieten . .Bihar 
Eibarrera joangoôira, etaaurrera-

go, Mallabira. Bidaurrazagaren 
erantzunak izan ziren herritarren 
artean oihu gehien sortu zituzte
nak; batez ere, «materia ez-arris
kutsudun zabortegi bat zela esan 
ziguten», esan zuenean. Aireari 
buruz hitz egitea egokitu zitzaion, 
ziur asko beldur eta zalantza 
gehien sortu duen gaia - herritar 
askomaskaraetazapiekin joanzi
ren-. Gai beraz arituzen Saioa Fe
rro Jaurlaritzako Aire Zerbitzuko 
teknikaria, zintzotasun osoz. 
«Amorru eta urduritasun aurpe
giakikusten ditut, eta susmoa dut 
bilera honetatik haserre berare
kin joango zaretela. Baina baten 
bateklasaiago lo egitealortzen ba
dugu, pozik». Hauteskunde pro
zesuan egoteak giroa gaiztotu 
duela onartu zuen. Etzi jasoko di
ra hurrengo emaitzak, eta datuak 
ematen ez badituzte sailean lanez 
lepo daudelako dela esan zuen: 
«Gainezka gaude». 

Haserrea eta beldurra eskuti~ 
doaz maiz, eta bileran une zakar 
eta gozoagoak egon ziren, baina 
oro har edukazioa izan zen nagu
si. Ama batek bere seme asmadu
nak iragan astean pairaturikoak 
deskribatu zituen; beste gizon ba
tek desag erturikoak gauez ere 

zergatik ez dituzten bilatzen 
itaundu zuen ... Galdera txandako 
aurrenekoaizan zen zehatzeneta
ko bat: «Zabortegian zenbat 
amianto dagoen ba al dakizue?». 
Hipolito Bilbao Jaurlaritzako In
gurumen Bulegoko buruzagiak 
erantzun zion, eta erreskateari 
buruzko xehetasunak eman zi
tuen: «Zabor guztiaren %0,6 dela 
kalkulatzen dugu». Harenak izan 
ziren hitzik argigarrienak. Suteari 
buruzko azalpènak eman zituen, 
zabortegian dauden osagaiei bu
ruzkoak, eta lanean dabiltzanen 
langileen segurtasun neurriak 
deskribatu zituen. 

Ermuko herritarrek luizia: pare
an dute, e.ta hura da beste ardura 
handia. Lur eta zabor sol te metro 
asko dira, eta batek galdetu zuen: 
«%100ean ziurtatu dezakezue au
tobidea segurua dela? Hemendik 
lanera noa ,eta jakin nahi dut. 
Baietz esan, eta zerbait gertatzen 
bada, baietz esan zenutela esate
ko». Estu hartu zituen mahaiko
ak, etaJesusPefiaLehendakaritza
ko idazkariak azaldu zion lur mu
gimenduak neurtzeko hamasei 
neurgailu daudela. Ez zuen argitu 
noraeramango dituzten autobi
dera eroritako lur kutsatuak. 
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El temor a mas derrumbes lleva a reforzar la 
- -

seguridad de la AP-8 y la variante de Ermua · 
. . 

Bizkaia apuntalara con una valla 
metalica el mura que levanta para 
frenar un alud el doble de grande 

El lehendakari acude 
hoy al rarlamento. 
con varias inc6gnitas 
pendientes de aclarar 

Once dias después del de- Por ello, la Diputaci6n de tenci6n queya construye. La 
rrumbe del vertedero de Zal- Bizkaia ha optado por refor- crisis llega hoy al Parlamen
dibar no se han producido zar la seguridad de la AP-8 y to con la comparecencia del 
nuevos corrimientos del te- de la variante de Ermua lehendakari y tres conseje
rreno,. pero el ries go existe. apuntalando el muro de con- ros. A. ECHALUCE/1. ERRAZTI P2 

Sin jugar en el patio por las toxinas Preocupaciôn Los padres de los alumnos del colegio San Lorenzo, el mas pr6ximo 
al basurero siniestrado. afrontan inquietos las restricciones a causa de la poluci6n 
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La lluvia y el viento permitie
ron ayer que en Ermua el 
aire se limpiara un poco, y 

aunque las medidas de precau
ci6n no se han levantado, los pa
dres y madres de los escolares del 
centro publico de San Lorenzo, el , 
mas pr6:ximo al vertedero colapsa
do, decidieron enviar a sus hijos 
a clase con normalidad·. Aunque 
con la 16gica preocupaci6n por ver 
c6mo el foco del fuego seguia ac
tivo, aunque cada vez mas débil, 
y con nuevas recomendaci:ones 
para evitar exposiciones prolon
gadas al aire libre. Entre ellas, en 
la puerta del colegio figuraba un 
cartel que anuncia las indicacio
nes del Gobierno Vasco para tras
ladar el recreo a un recinto cerra
do. Y asi ocurri6. Todos los alum
nos tuvieron que permanecer en 
el gimnasio en la media hora de 
descanso. Por unos dias, los cha
vales seguiran sin salir al patio 
pese a que desde el dia del de- · 
rrumbe, si lo habian hecho pese 
a que el humo t6xico ha sido un 
elemento mas del paisaje; 

Por eso, los progenitores mos
traban su enfado yà que «después 

. de diez dias sin que se tomara nin
guna medida y en los que nues
tros hijos han estado respirando 
dioxinas y furano, ahora nos indi-

ccNuestros 
hijos nos ven 
inquietos» 

En el colegio. Padres y 
maclresdealumnosdeSan 
Lorenzo critican que los niiios 
respirandesde haœ 
diez dias «todo tipo 
de humos toxicos» 

ALBERTO 
ECHALUCE 

can que es recomendable que no 
salgan al recreo», sefialaba Rubén 
Sanchez, un vecino de la avenida 
de Gipuzkoa, que mostraba su ex
trafieza «porque el vertedero fun
cionara, incluso, en horario noc
turno. Se veia muchas veces a los 
camiones entrary salir de madru
gada. No se podia entender nada, 
la actividad que desarrollaba, y 
ahora esto de los humos ha sido 
elcolmo». 

Los padres y los propios traba
jadores del comedor del colegio 
criticaban «la desinformaci6n» en 
la que se habian visto inmersos 
desde el derrumbe. Por ello el am
biente entre los padres y madres 
era de «preocupaci6n y de incer-
tidumbre» porque tal como de

cian en la puerta del colegio, 
«el hombre Heg6 a la Luna 

hace muchos afios y toda
via no hemos sido capaces 
de recuperar los dos cuer
pos sepultados, ni apagar 
el fuego, ni dar unas indi
caciories daras y tranqui
las», apuntaban Asier Are

nas y Judith Iglesias. . 
También entre los veci

nos ermuarras se palpaba el 
· malestar «por la envergadura 

del vertedero. No conociamos su 
tamafio ni el tipo de residuos que 
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recogia. Corno el amianto, mate
rial que seguira ahi, muy cerca de 
nuestras casas a lo largo de mu
chos afios». De hecho esa sensa
ci6n de preocupaci6n de los pa
dres habia llegado «a nuestros hi
jos. Nos ven inquietos y cumplien
do las 6rdenes como no airear las 
casas· como haciamos hasta hace 
pocos dias. Nos viene el alcalde 
contando, hace unos dias, que la 
calidad del aire no era mala y el 
viernes todo cambia>>. 

Ampliar el area de prevenci6n 
El ultimo informe del Depar ta
mento vasco de Salud fechado en 
la jornada de ayer insiste en las 
medidas anunciadas el pasado 
viernes, - no ventilar las viviendas 
y en la medida de lo posible no 
realizar actividad deportiva al aire 
libre- en el entorno del vertede
,ro (Ermua, Zaldibary Eibar) pero 
.contempla ademas la posibilidad 
de que ese «area de protecci6n» 
se amplie en funci6n de la evolu
ci6n del incendio y de la meteo
rologia. Localidades como Elgeta 
o Mallabia estan en guardia, aun
que segun fuentes de Salud con
sultadas ,de momento, tras el ulti
moînforme realizado ayer con las 
unidades m6viles - el dato actua
lizado sobre las dioxinas y fura -
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Patio del colegio 
Amaiia de Eibar 
vado durante la 

hora del recreo y 
niiios que salen 

de clase y se 
protegen la nariz 

y la boca. 

La UPV pide a las 
embarazadas no acudir 
a su escuela en Eibar 

La UPV /EHU ha pedido a las 
trabajadoras de la Escuela de 
Ingenieria de Eibar que no 
acudan al centro si estan em
barazadas o si estan en perio
do de lactancia. A través de 
una circular interna, la uni-

nos que han elevado la alerta se 
conocerâ eljueves- no hay medi
ciones que aconsejen extender di
chas medidas a mâs municipios. 

Al igual que en Ermua, también 
existe preocupaci6n en Eibar. El 
ayuntamiento estudia el traslado 
de los actos del Jueves de Carna
val a la tarde del pr6ximo martes 
dia 25 en el caso de que no se pro
duzca un cambio favorable en la 
calidad del aire. En principio, no 
serâ hasta el mismo jueves cuan
do se conozcan los resultados del 
CSIC. En el caso que los datos si
gan siendo negativos no se lleva-

versidad publica vasca ha 
dado a conocer las recomen
daciones emitidas desde el 
servicio de Prevencion de la 
UPV para sus trabajadores y 
trabajadoras, tras analizar la 
situacion por el derrumbe del 
vertedero de Zaldibar. La cir
cular ha sido emitido tras la 
alerta sanitaria del pasado 
viernes decretada por la tarde 
por el Gobierno Vasco. 

. râ a cabo tampoco el desfile de los 
escolares por las calles de Eibar. 
El alcalde Miguel de los Toyos in
dica que «es contradictorio que 
nosotros permitamos un acto fes
tivo por la calle». 

Ademâs, una comisi6n técnica 
explicarâ man.ana a los vecinos, 
desde las 19.00 horas en el teatro 
Coliseo, fa ûltima hora sobre la cri
sis generada con el vertedero en 
una reuni6n abierta. Técnicos del 
Gobierno Vasco, de URA, del Con
sorcio de Aguas o del ayuntamien
to resolverân las dudas, como ayer 
hicieron en Erinua. 
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«Muchos·vecinos se han marchado 
del pueblo por el incendia» 
El Gobierno asegura a 
la ciudadanfa de Ermua 
que el fuego estara 
apagado «entre hoy y 
mariana» y admite que 
no esperaba un nivel 
«tan alto de dioxinas» 

TERRY BASTERRA 

ERMUA. Querian respuestas de 
primera mano y abarrotaron las 
515 butacas del teatro. Incluso 
cerca de un centenar de perso
nas se qued6 fuera viendo la se
si6n a través de una pantalla gi
gante. Los vecinos de Ermua acu
dieron en masa a la reuni6n in
formativa en la que los repre
sentantes del Gobierno vasco les 
trasladaron cuâl es la situaci6n 
generada tras el derrumbe del 
vertedero y el posterior incen
dio. La preocupaci6n era palpa
ble. Se veia en el rostro de mu
chos de los asistentes que ya ha
cian cola 30 minutos antes de la 
apertura de las puertas. 

«Sabian lo que habia en el ver
. tedero y no nos dijeron nada. Nos 

Bevan mintiendo desde el pri
mer dia. Mucha gente del pue-

. bloque ha podido irse a otros lu
gares se ha marchado para ale
jarse del incendio», aseguraba 
Maria Teresa Romero instantes 
antes del inicio qe la sesi6n. Y en 
el turno de preguntas una de sus 
vecinas incidi6 en la misma li
nea. «Mi hijo es asmâtico y des
de hace una semana me voy a 
pasar el dia fuera de Ermua. 
Cuando vuelvo el nifto comien
·za a toser», trasladaba al audito
rio después de preguntar a los 
técnicos y miembros del comité · 
de seguimiento de la crisis qué 
componentes quimicos habia de
positados en la escombrera. 

Otra asistente puso el dedo en 
la Baga. «Corno Gobierno que 
sois, sabiendo lo que habia èn el 
vertedero, .:,por qué no comuni
casteis las recomendaciones 
para la salud antes en vez de casi 
una semana después del inicio 

Expertos y familias se reunieron ayer en Ermua. 1. PÉREZ 

Los cuerpos de los dos 
desaparecidos se ~ree 
que estân en la zona con 
el terreno mas inestable 
de todo el vertedero 

del fuego? Su pregunta provoc6 
un atronador aplauso en el Er
mua Antzokia al que le sigui6 
una sincera respuesta. «Los pri
m~ros parâmetros eran equiva
lentes a los de un incendio nor
mal. Preveiamos que iba a ha
ber dioxinas, pero no en unos 
niveles tan altos», reconocia Jo
seba Bidaurrazaga, subdirector 
de Salud Pûblica. · 

lPor qué no actuaron de for
ma preventiva desde un primer 
momento? «Se nos dijo que era 
un vertedero de material no pe
ligroso». Contestaci6n que fue 
recibida con aplausos ir6nicos 

por parte de los asistentes. 
Tanto él como el viceconseje

ro de Salud se afanaron en tras- , 
ladar un mensaje de calma a los 
vecinos con explicaciones téc
nicas sobre los efectos de las dio
xinas y furanos para la salud. 
Recalcaron que, pese a que son 
particulas cancerigenas, su efec0 

to perjudicial se asocia mâs a la 
ingesta de alimentos que han 
absorbido estas particulas t6xi
cas. «Pensamos que la exposi
ci6n por la inhalaci6n es baja y 
que no tendrâ efectos agudos», 
explic6 el viceconsejero. 

Jesûs Pen.a, secretario gene
ral de Lehendàkaritza, traslad6 
a los asistentes las dificultades 
del terreno sobre el que traba
jan. Y detall6 que los cuerpos de 
los dos trabajadores desapare
cidos se cree que estân en la 
zona «mâs inestable». Primero 
hay que estabilizarla para evi
tar nuevos desprendimientos». 
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La AP-8 y la variante de Ermua refllerzan 
su seguridad por temor a mas derrumbes 
La Diputaci6n vizcafna 
afiadira una malla 
metalica al muro que ya 
levanta para soportar un 
alud el doble de grande 
que el del pasado dfa 6 

IZASKUN ERRAZTI 

SAN SEBASTIAN. Once dias des
pués del derrumbe del vertede
ro de Zaldibar «no se han regis
trado movimientos» de tierra «ni 
afecciones sobre el trâfico», afir

. m6 ayer el diputado de Infraes-
tructuras y Desarrollo Territorial 
de Bizkaia, Imanol Pradales. Pero, 
advirti6, «conocemos los riesgos» 
que representa una masa «ines
table», como ha revelado la mo
nitorizaci6n realizada sobre el 
terreno por los ge6logos forales. 
Y mas si cambian las condicio
nes del entorno, por efecto de la 
lluvia, principalmente. Por eso, 
Bizkaia ha decidido adoptar nue
vas medidas para reforzar la se
guridad en la AP-8 y la variante 
de Ermua. 

Asi, al muro de escollera que 
empez6 a construir el pasado dia 
12 junto a la calzada en sentido 
Donostia, un dique de seis me
tros de alto y 50 de largo, arïadi
râ ahora una pantalla dina.mica 
anti-aludes, formada por una ma
lla metâlica de 75 metros cuadra
dos que se instalarâ antes de fin 
de mes unos 40 metros mas arri
ba del muro de contenci6n. Se
gun los técnicos forales, la suma 
de ambos elementos permitiria 
contener, en caso de que se pro
dujera un nuevo desprendimien
to, hasta 7.700 metros cubicos de 
vèrtidos. Es decir, el doble de lo 
que cay6 el pasado dia 6. 

El desprendimiento del verte
dero mantuvo el trâfico cortado 
en la AP-8 y la variante de Ermua 
durante quince horas. La circu
laci6n en la autopista se realiza 
desde entonces mediante un by 
pass dé dos kil6metros en la cal
zada sentido Bilbao, una sittia
ci6n que se mantendrâ «indefi
nidamente hasta que quede ga-

Las excavadoras trabajaron ayer en extinguir los focos que quedaban activas del incendia. 10NAc10 P~Rez 

rantizado que no pueden caer 
mas vertidos», apunt6 Pradales. 
Y se mejorarâ con barreras de 
hormig6n para segregar los dos 
sentidos. Estos trabajos se ejecu
tarân desde marïana y obligarân 
a cortar el trafico entre las 23.00 
y las 5.00 horas durante cinco no
ches. La calzada en sentido San 
Sebastian continuara cerrada. 

Otra de las decisiones adopta
das se refiere al protocolo de co
laboraci6n con la Ertzaintza para 

cortar la autopista al trafico si los 
ge6logos activan la alerta por ries
go de nuevos desprendimientos. 
Esa labor se reforzarâ esta mis
ma semana con la instalaci6n de 
sema.faros automaticos. 

Por otro lado, la empresa pro
pietaria del vertedero, Verter 
Recycling, dijo ayer que desco
noce «las causas que han _origi
nado el derrumbe», en respues-
fa a la informaci6n publicada en . 
este perioéiico en la que se afir-

URA detecta contaminantes del 
vertedero en la regata de Aixola 

ALEXIS ALGABA 

SAN SEBASTIAN. La regata de Aixo
la aguas abajo del vertedero de 
Zaldibar ha registrado los prime
ros repuntes de contaminantes 
tres el derrumbe de la escombre
ra el pasado dia 6. Once dias des
pués, el informe sobre el segui-

miento de las aguas del entorno 
emitido ayer por la Agencia Vas
ca del Agua (URA) arroj6 «un supe
rior» en amonio, un parâmetro 
«que es caracteristico de lixivia
dos de vertederos». 

URA ha dispuesto siete pun-· 
tos de muestreo desde la puesta 
en marcha del plan el pasado dia 

ma que Verter ha contratado a 
expertos para vincular la avalan
cha a la construcci6n de la va
riante de Ermua. Verter niegà ha
ber hecho «ninguna manifesta
ci6n en este sentido» de manera 
oficial, si bien este peri6dico tuvo 
acceso a fuentes de la empresa. 
Verter insiste en que «la identi
ficaci6n de las causas sera una 
labor a desarrollar por los técni
cos», y siguen mostrando su cola
boraci6n plena. · 

7 y desde el dia 12 mantiene un 
punto de control en tiempo real 
instalado en la propia regata de 
Aixola que mas adelante conflu
ye con el rio Ego. En este punto 
es donde se ha detectado este avi
so, en un lugar donde antes «no se 
registraban estos niveles de amo
nio», apuntan desde la agencia. 
Un nivel similar al que se puede 
registrar por vertidos de «aguas 
residuales» serïalan, de forma 
que la gravedad del episodio, de · 
momento, es muy limitada. Los 
registras muestran también has-
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El Gobierno Vasco 
contempla sellar los 

. residuos en el entorno 

El Gobierno Vasco contempla 
que todos los restos de la ava
lancha de la escombrera, que . 
ya estan siendo almacenados 
de forma provisionaljunto a la 
autopista y en una cantera cer
cana, puedan ser acumulados 
y sellados en el entorno del 
vertedero. Ayer, el Departa
mento de Medio Ambiente se 
reuni6 con responsables de 
vertederos y gestores de resi
duos para ver c6mo afrontar el 
problema de d6nde llevar los 
residuos a corto y medio plazo. 
Han quedado en volver a reu
nirse man.ana. En Gipuzkoa, la 
Diputaci6n también tiene una 
cita el miércoles para tratar el 
tema tras el cierre del vertede
ro de Mutiloa. 

LA CLAVE 

7.700 
metros cubicos de vertido se
ran capaces de soportar el 
muro y la malla de contenci6n. 

TRABAJOS 

La circulaci6n en la zona 
se mantiene con un 
by pass y se colocaran 
barreras de hormig6n 

ta el dia 15 «un incremento de la 
conductividad coherentes con el 
incremento del caudal y la con
centraci6n del lixiviado». Es de
cir, que el caudal de esta regata 
ha aumentado en cierta medida 
por la entrada en marcha de con
taminantes procedentes del ver
tedero. Ademas, «se ha detecta
do la presencia de algunos com
puestos organicos, tales como di
solventes organicos e hidrocar
buros. Asimismo, se detecta la 
presencia de algunos metales 
como cadmia, niquel y selenio». 



1 

Martes 18.02.20 
· EL DIARIO VASCO I.TRAGEDIA EN ZALDIBAR I AL DÎA 1· 5 

lncôgnitas sin despejar sobre esta crisis 
El ·control de residuos, 
la alerta sanitaria y los 
cambios del proyecto 
precis.an de mayores 
explicaciones 12 dfas 
después del derrumbe 

JOSUGARCÎA 

BILBAO. Doce dias después del co
la pso del vertedero de Zaldibar, 

· el lehendakari, Ifügo Urkullu, y 
los consejeros de Medio Ambien
te, Iriaki Arriola; Seguridad, Es
tafania Beltran de Heredia; y Tra
bajo, Maria Jesus San José; com
pareceran hoy en el Parlamento 
para aportar la informacion de 
la que disponen sus departamen
tos sobre el incidente. A lo largo 
de los ultimos dias se han ido co
nociendo diversos datos sobre la 
instalacion que se vino abajo el 
dia 6, pero aun quedan muchas 
incognitas por despejar. Estos son 
algunos de los interrogantes: 

t. ,Qué residuos alberga? · El viceconsejero de Seguridad, Josu Zubiaga, muestra una fotograffa del derrumbe. 1GNAc10 PÉREZ 

Lo qUé se sabe. 

El vertedero de Zaldibar, propie
dad de la firma Verter Recycling, 
abrio en 2011. Alberga 700.000 
toneladas de residuos no peligro
sos, aunque es cierto que tenia 
autorizacion para el deposito de 
materiales potencialmente noci
vos, como el amianto u otro tipo 
de despojos estables y no reacti
vos tras su tratamiento. 

Lo que queda por adaran 

Ahora mismo hay muchas.dudas 
de loque realmente hay en la gi
gantesca montaria de basura. Un 
empleado asegura que se vertia 
amianto sin control. Unainspec
cion del Gobierno Vasco habia ca
lificado de irregularidad la pre
sencia de plasticos. Ademas, hay 
indicios de que hay madera y ma-

teria organica, cuando la ley 
prohibe estos dos elementos en 
un vertedero como éste. 

2. El derrumbe 

Lo que se sabe:: 

Unos dias antes se habian detec
tado grietas. Una empresa de to
pografia es_tudiaba la problema
tica. 48 horas antes del colapso, 
la firma Infotop coloco dos testi
gos en la brecba mas importan
te para analizai: qué pasaba. En 
un dia se comprobo que habia 
crecido 20 centimetros. Con todo, 
se siguieron vertiendo camiones, 
segun apuntan diversas fuentes. 

Lo que queda por àdarar: 

iPor qué no se dio aviso al Go
b.ierno Vasco? tPor qué nadie 

tomo medidas ante las grietas de
tectadas? 

3. Los controles 

Lo que se sabe: 

El vertedero paso 3 inspecciones 
en 5 an.os. La ley establece que 
los controles oscilaran entre 1 y 
3 an.os. Estos examenes rèvisan 
la tipologia de los residuos y la 
posible contaminacion. Los fun
cionarios de Medio Ambiente no 
se fijan en la estructura, ya que 

. la legislacion estipula que esa la
. bor recae sobre la propia empre
sa, que tiene que mandar cada 
ario un informe. 

Lo qooqueda por adarar: 

La ultima inspeccion data de ju
nio de 2019 y a Verter Recycling 

El lehendakari y tres consejeros se someten 
al contrai de la oposici6n en el Parlamento 

Urkullu se muestra 
«tranquilo» ante una 
comparecencia en la que 
explicara la gestion de la 
crisis y el plan de trabajo 
para pr6ximas jornadas 

MIGUEL VILLAMERIEL 

SAN SEBASTIAN. Explicar la gestion 
que ha realizado el Gobierno Vas
co de la crisis del vertedero de 
Zaldibar y exponer los nuevos pa
sos que las instituciones vascas 
prevén dar para restablecer cuan
to antes la salubridad del entor
no, recuperar los cuerpos de los 

dos trabajadores sepultados y so
lucionar al deslizamiento de la 
ladera. Ese sera el objetivo del 
lehendakari, Ifügo Urkullu, y de 
tres de sus consejeros, que com
pareceran esta man.ana ante la 
Diputacion Permanente del Par
lamento Vasco. En plena precam
paria electoral, por la convocato.
ria de las autonomicas vascas 
para el 5 de abril, la comparecen
cia del lehendakari cobra aun mas 
relevancia, ya que Urkullu ape
nas ha dado explicaciones publi
cas desde que se produjo el acci
dente de Zaldibàr y la oposicion 
le ha acusado de estar «desapa
recido» durante los primeras dias 

de la crisis. Se espera un debate 
encendido entre el Gobierno y la 
oposicion. 

A pesar de la gravedad del ac
cidente -que se ha ido acrecen
tando con el paso de los dias- y 
de que la comparecencia es en si 
misma comprometida, fuentes 
de Lehendakaritza serialaron que 
Urkullu y su equipo prepararon 
ayer por la tarde su intervencion 
«con tranquilidad», con la inten
cion de que la Diputacion Perma
nente se aleje del clima preelec
toral y se centre en las solucio- • 
nes para este desastre. El Parla
mento esta disuelto desde que la 
semana pasada el lehendakari 

se le requirio que subsanarà de
ficiencias. La compafüa respon
dio en octubre que la situacion 
del vertedero era «estaJ:?le». Tras 
la catastrofe, el Gobierno Vasco 
afirmo que estaba «a punto» de 
sancionar a la empresa. El Eje
cutivo autonomico dispone de 8 
inspectores para controlar 17 ver
tederos y 380 empresas. 

4. El cambio de proyecto 

Lo QUé se sabe: 
Verter Recycling logro el visto 
bueno del Gbbierno Vasco con un 
proyecto de vertedero firmado 
por la ingenieria LKS en 2007. 
Posteriormente, la compafüa 
cambia «la practica totalidad» del 
mismo a través de la firma Gei
ser HPC. 

firmo el decreto de adelanto elec
toral, y esa es la razon por la que 
la comparecencia tendra lugar 
en la Diputacion Permanente de 
la Camara, un organo que sigue 
funcionando en los periodos de 
interinidad. Se trata de una co
mision que reune a una veinte
na de parlamentarios que repre
sentan a todos los grupos. 

Urkullu abrira la comparecen
cia a las 9.30 horas y, tras él, to- . 
maran la palabra los tres conse-
j eros citados por la oposicion: 
Iriaki Arriola (Medio Ambiente), 
Estefania Beltran de Heredia (Se
guridad) y Maria Jesus San José 
(Trabajo). Los cuatro represen
tantes del Gobierno Vasco inter
vendran en un unico turno, en 
el que e:xplicaran la gestion lleva
da a cabo hasta ahora y el plan 
de trabajo previsto para el futu
ro, y después se someterân a las 
preguntas de la oposicion. 

loque queda por adarar~ 
Cabe la pregunta de si era nece
sario realmente volver a some
ter el plan a una nueva evalua
cion ambiental, ya que el proyec
to original se habia modificado. 
También esta la iI).cognita de 
quién superviso las obras. 

S. El Ayuntamiento 

Lo que se sabe: 

El vertedero logro las licencias 
municipales antes de su entrada 
en servicio en 2011. También se 
sabe que la iniciativa no fue so
metida a informacion publica por 
las autoridades municipales. 

Lo gue queda por adarar: 

tEri qué fecha se lograron los per
misos? tPaga un canon anual a 
las arcas municipales Verter Recy
cling por su actividad? iQuién go- · 
bernaba en ese momento? 

6. El colapso y el amianto 

Lo que se sabe: 

Ertzainas, Bomberos y el resto de 
persona! de emergencias se pa
san 8 horas entre la basura y res
tos de residuos peligrosos (amian
to, sobre todo), sin que nadie les 
advierta del peligro. Es un técni
co de Osalan el que sospecha del 
agente cancerigeno. 

Lo que qued:a por adarar: 

iNo existe un plan de emergen
cia del vertedero? iPor qué se en
vian los recursos sin advertir de 
que es un vertedero que contie
ne residuos potencialmente pe
ligrosos si se manipulan? 

7. El analisis de las dioxinas 

Lo que se sabe 

El Gobierno Vasco controla con 
sus equipos de medicion movi
les la calidad del aire de la zona. 
Sus responsables tranquilizan a 
la poblaci6n asegurando que los 
valores de los examenes son 
«muy buenos». Pero nadie ad
vierte de que se han tomado unas 
muestras especiales para anali
zar elementos como furanos o 
dioxinas y que los resultados tar
daran al menos cinco dias en lle
gar. La analitica arroja unos va
lores 50 veces superiores a lo nor
mal, Osakidetza convoca enton
ces un acto de urgencia para pe
dir a la poblaci6n que no ventile 
sus casas y no haga de porte en la 
calle. 

Lo que qlleda por adarar: 

iPor gué nadie advirti6 de estos 
analisis? Las muestras analiza
das corresponden al dia 9 y los 
resultados llegaron el 14. Se to
maron mas testigos los dias 10, 
11 y 12, pero no se sabe muy bien 
el motivo por el que estos otros 
test tardaran 10 dias en conocer
se, en lugar de 5 (se sabran el jue
ves). 
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Pormenores 

M ientras el coronavirus 
-por perentoria necesi
dad o no tanta- sigue ten

diendo al agotamiento de las exis
tencias de mascarillas hasta en 
las farmacias, el mundo sigue en 
el emperio de otros pormenores 
de uso diario o muy frecuente. 
'Pormenores', es decir, trasunto 
de cosas secundarias. Lo es, has
ta esà 'hora del infarto' cuya cr6-
nica· acabo de leer un poco antes 
de ponerme a escribir estas lineas. 
Los que tenemos alguna ficha en 
la cuenta de los dîas y en los po
zales de los arios, sabemos algo 
de esa hora que si que es verdad 
que, con la tarde algo mâs que ce
rrândose se nos tramonta a los 
riscos aleves dé los cansancios y 
los que nos acordamos de corri
_do de tantos declamatorios ver
sos, recitamos en bisbiseo intimo 
aquellos de un tal Manuel Gutié
rrez Nâjera (Méxic9 1859-1895) 
que comienzan diciendo que 
«Quiero morir cuando decline el 
dîa,/ en alta mar y con la cara al 
cielo;/donde parezca suerio la ago
nia,/ y el alma, un ave que remon
ta el vuelo./ ( ... )/ Morir cuando la 
luz, triste, retira,/ sus âureas re
des de la onda verde,/ y ser como 
ese sol que lento expira:/ algo muy 
luminoso que se pierde./ ... Por un 
ejemplo, en el correr de los dîas 
de la pasada semana, huello pe
gado a mis suelas, una serie de 
esas recordaciones pormenoriza
das mâs o menos congruentes de 
las que, de momento, escojo dos. 

Elazucar 
Por la mariana, para romper el 
ayuno de las seis horas de suerio 
continuado y no contaminado, 
abro la tapa del frasco de confitu
ra - de variada fruta para comba
tir la monotonia- y, sobre unos . 
pocos trozos de pan leria, voy un
tândolos, cucharilla tras cuchari
lla, antes de llevarlos a la boca. Es 
como una unci6n sagrada, un rito, 
un culto. Imposible imaginar la 
mariana sin que esta nimia exalta
ci6n gastron6mica se produzca. 
Y sobra decir que esta matutina 

SANTIAGO AIZARNA 

refacci6n (para decirla al modo 
frailuno) serâ el mejor avitualla
miento para toda la jornada. La 
vida es asi, muy jodida miresela 
por donde se mire, y qué menos 
que endulzarla en la medida de lo 
posible, hasta que nos tropeza
mos con las lineas negras del pe
ri6dico que es el amigo ideal, in
faltable e insuperable en esas ho
ras matutinas aunque ésas sus co-
1 umnas vengan cargadas de ve
neno como ocurrîa esa mariana 
del sâbado pasado (15/02/20) en 
la que esa adoraci6n casi lâtrica, 
se enturbiaba y volvîase veneno
sa al realizarse el conteo del azu
car trasegado, ni quiero saber 
cuântos terrones del 'asesino mâs 
dulce' (seud6nimo del azucar), ese 
producto tan echado en falta en 
lqs viejos tiempos de la posgue
rra, cuando el llamado comercio 
de estraperlo estaba en su mejor 
momento y su falta se trataba de 
suplir con el contrabando de la sa
carina procedente de los labora:
torios de Rhône-Poulenc ya que 
estâbamos en la mejor época del 
reinado de los sucedâneos, que 
puestos a recordarlos, igual nos 
da por echarlos en falta, digamos 
por un decir y un sentir hasta·ano
rado, de aquellâs tortillas sin hue
vo, de la malta como sustituto del 
café y acompariante de la achico
ria, los panes de mil colores todos 
tan ex6ticos y de muy grâvida pe
santez que, depositados sus tro
zos sobre el taz6n de café con le
che, se hundîan soriando con el 
Titanic. Cuéntese este pormenor 
intima como iniciador de la gran 

partida de ellos que, dia tras dîa, 
nos va congelando hasta las mâs 
sencillas costumbres personales, 
que dicho lo dicho, vayâmonos al 
otro pormenor que es el de la edâd. 

Los65 
Es decir, la èdad reina, de la que 
un entendido en la materia, se fija 
en esos 65 arios de vida como la 
del que se deja desinflar de ganas, 
el crepusculo humano tan amen
guado que cuando mâs en saz6n 
la potencia corporal o mental se 
muestra, mâs se ha hundido se 
viene a decir, que el recuerdo de 
esa edad, por vericuetos que des
conozco, me conlleva ·a la edad 
niria, la de colegial, y a una pre
gunta, creo, de un secreto mio in
transferible, una verdad omnimo
da, un ADN clavado hasta lo exan
güe en todas mis vértebras de co
nocimientos, una como apoyatu
ra de mi personalidad tan defini
da como indefinida parecia, la 
explicaci6n de aquel silencio que 
todos los meses Imaz, Padre Es
piritual en el Colegio, me escan
ciaba, impertérrito: lqué quieres 
ser cuando seas mayor?, es decir, 
una pregunta que era como la he
rida de boca de faca o la del flore
te que no pudo parar la esgrima o 
el sopet6n del tiro en la nuca que 
mezcla sesos y neuronas, el ha
chazo en turbulencia tronante por 
senderos de inocencia sorprendi
da, pregunta tan cruel proceden
te de una intencionalidad tan sim
ple y vagarosa, que hay seres que 
nunca tuvimos ni querencias ni 
ambiciones de nada, solo la aven
tura de ir vadeando rios angostos 
y de peligrosas corrientes, si aca
so con el peligrosa deslizamiento 
en esas aguas llenas de cocodri
los de grandes dentaduras tan su
blimes que hasta lloran cuando a 
la presa muerden ode tan râpi
das pirarias, que mentarme el . 
quehâcer mâs deseado para mi 
posible futuro a mis nulas ganas 
de vivirlo como lo hacia el P. Imaz, 
me resultaba tan hiriente que, pese 
a los arios transcurridos, sigue per
forândome mi conciencia. 

Martes 18.02.20 
EL DIARIO VASCO 
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confirma, nombre y apellidos, y numero de DNI. Es imprescindible ad
juntar direcci6n y un teléfono de contacte: La Direcci6n de El Dia rio Vas
co se reserva el derecho a resumirlas y no se mantendra correspondencia 
escrita, persona[ o telef6nica sobre las mismas, 
Los envfos se haran bajo el encabezamiento «Cartas al Director» por 
cualquiera de estas vfas: Por fax: 943 410 814 
Por correo postal: camino de Portuetxe, 2. 20018 San Sebastian 
Por correo electr6nico: redaccion@diariovasco.com 

Humos tôxicos 
El derrumbe en Zaldibar sepult6 desgraciadamente a dos 
trabajadores y provoc6 incendias con abundantes ema
naciones de humos. La viceconsejeria de Medio Ambien
te coment6 entonces que estaba realizando mediciones 
de la calidad del aire en el entorno con resultados satis
factorios, pero sin indicar qué estaba midiendo, d6nde, 
ni sus valores concretos. Ante esa ins61ita ausencia de 
informaci6n, nos aceréamos a Eibar, Ermua y Zaldibar a 
medir en tiempo real con monitores portâtiles la con
centraci6n de particulas PM2.5 (inferiores a las 2.5 mi
cras) y muy dafünas para la salud. Era una mariana de 
excepcional calidad del aire en Donostia, Zarautz, Zu
maia, Deba y Elgoibar. Pero al llegar a Eibar y Ermua ya se 
percibia un ligero olor a chamusquina con niveles de 
PM2.5 superiores a los recomendados por la OMS. Por el 
contrario, en Zaldibar, mâs alejado del vertedero, el aire 
era limpio. Posteriormente, la viceconsejerîa de Salud 
inform6 de que se habian encontrado à.ltisimas concen
traciones de dioxinas y furanos. La pregunta. es qué otras 
sustancias se han productdo desde que se inici6 la com
bustion de esa mezcla de residuos peligrosos. 
CARLOS PÉREZ OLOZAGA DONOSTIA 

Depresi6n y suicidio 

No todas las personas estân 
capacitadas para convivir 
con afectados por depresi6n. 
Es un hecho constatado que 
someter a personas con ii
mitaciones a exigencias que 
requieren esfuerzos supe
riores a sus capacidades au
mentan la frustraci6n, de
terioran la autoestima y 
agravan la depresi6n au
mentando las tendencias 
suicidas. El dolor-psiquico 
o el dolor del alma es un he
cho imposible de medir, asi 
como tampoco existe nada 
que diagnostique el estado 
depresivo de la persona. 
Este dolor es de mâximo su
frimien to y asimilable al 
proceso doloroso que pro
voca el dolor fisico de otras 
enfermedades. Estâ en el 
debate social, politico yéti-

cola legalidad de la eutana
sia como derecho individual 
de mâxima libèrtad del in
dividuo sobre la voluntad 
de continuarvivo en condi
ciones carentes de dignidad 
y sentido, lO tiene algun sen
tido vivir solo para sufrir sin 
esperanza? Ningun afecta
do por depresi6n quiere mo
rir, la mayorîa de los inten
tas de suicidios los revierte 
el propio sujeto cuando re
cobra su capacidad de in
tervenci6n en la situaci6n. 
Es la enfermedad la que pro
voca la muerte. Queria tras
mitir que no todas las per
sonas .estân capacitadas 
pata convivir con alguien 
con depresi6n. Cuando no 
se puede intervenir lo l'.mico 
es aceptar y tender una 
mano amiga para semejan
te viaje. 
PEDRO MODREGO DONOSTIA 
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l:â!AP.B-1 
• De forma indefinlda. La. 
Diputaci6n no esta dispuesta 
a correr riegos: la calzada de · 
la autopista A-8 en sentido 
Donostia seguira cerrada has-
1"a que no esté garantizado al 
100% que ya no vayan a caer 
mas vertidos sobre la vfa. Y 
todo parece que la situàci6n 
va para largo. "El 'by-pass' se 
quedara de forma indefinida 
en los pr6ximos meses", avan- . 
z6 ayer el diputado de 
lnfraestructuras y Desarrollo 
Territorial, lmanol°Pradales 
• Barreras de hormlgon. Por 
ello, se va a incrementar la 
seguridad del 'by-pass' habili
tado en el carril en sentido Bil
bao, instalando barreras de 
hormig6n tipo New Jersey 
para separar ambos sentidos 
de circulaci6n, en sustituci6n 
de los conos actuales. las 
obras comenzaran maiiana, 
obligando a cortar la autopis
ta en horario nocturno, de 
23.00 a 05.00 horas. 

l!·i3iâ/l 

2 
La Diputaci6n logr6 habilitar 
el viernes 7, solo un dfa des
pués de producirse el derrum
be del vertedero -que obligé 
a cerrar completamente al tra
fico la autopista A-8..:., un 'by
pass' de dos kil6metros de 
longitud en la calzada en sen
tido Bilbao, por la que circulan 
actualmente los coches en 
ambas direcciones. Para ello 
fue necesario retirar mas de 
3.000 metros cubicos de resi
duos que habfan alcanzado la 
calzada. 

Elincendio 
sepodria 

sofocarhoy 

Se mantiene la alerta por 
furanos y dioxinas hasta 
los analisis que llegaran 

este pr6ximo jueves 

ZALDIBAR-Ayer desde la mesa que 
coordina las labores en el vertede
ro de Zaldibar, anunciaron aque 
los trabajos para sofocar el incen
dio "avanzan significativamente". 
Una situaci6n que "afecta a la cali
dad del aire y puede tener una 
repercusi6n positiva si se extin
guen las llamas·cuanto antes", indi
c6 Jesus Pefia, secretario de Lehen
dakaritza. 

"No vamos a cambiar la situaci6n 
de alerta hasta que no tengamos 
nuevos resultados sobre los nive
les de furanos y dioxinas. Los estu
dios solo se pueden disponer de 
jueves ajueves aunque manejamos 
la hip6tesis de que los indices son 
menores", explic6 Ifiaki Berraon
do, viceconsejero de Salud. Ade
mâs para controlar mejor la situa
ci6n se ha instalado una nueva 
estaci6n meteorol6gica en Malla
bia, "para conocer mejor las pre
dicciones". "Somos presos de unos 
estudios que no llegarân hasta el 
jueves, el mensaje debe de ser de 
tranquilidad", puntualizaron des
de Osakidetza. 

Por otro lado, Josu Zubiaga, vice
consejero de Seguridad, adelant6 
que se esta trabajando en la parte 
baja, donde se cree que pueden 
estar sepultados los trabajadores. 
"Estamos haciendo un acceso, 
siempre siguiendo un protocolo y 
la direcci6n de emergencias. Tra
bajamos en zonas directas de bus
queda''. -A Salterain 
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Ermuaintenta aclarar sus 
dudas-ante lacomisiOn técnica 
La ciudadanfa demanda informaci6n sobre el incéncdio y los pasos a seguir 

Oihane Buruaga 

ERMUA- En Ermua, la comisi6n téc
nica de seguimiento explic6 en la 
tarde de ayer la ultima hora sobre la 
situaci6n generada tras el derrum
be del vertedero. El aforo del Ermua 
Antzokia, con una capacidad de 
aproximadamente 500 personas, se 
qued6 corto para poder reunir a los 
cientos de personas que querian · 
resolver sus dudas de manos de los 
profesionales y técnicos que estan 
trabajando en las labores de resca
te, extinci6n del incendio y en la 
medici6n de los niveles de calidad 
de agua y del aire. 

En este sentido, Juan Carlos Abas
cal, alcalde de la localidad, quiso 
sumarse a la preocupaci6n y a la 
necesidad de dar a conocer la infor
maci6n de primera mano de la 
comisi6n técnica y aprovechar ese 
contexto para poder aclarar los prin
cipales puntos de preocupaci6n de 
la ciudadania referentes a la salud y 
al medio ambiente. Un total de nue
ve técnicos, entre los que se encon
traban Jesus Pefia, secretario gene
ral de Presidencia del Gobierno vas
co, e Ifiaki Berraondo, viceconseje
ro de Salud del Gobierno vasco, y téc
nicos de Medio Ambiente, de Pl;:i.ni
fièaci6n -y miembros de la Agenda 
Vasca del Agua URA y del Consor
cio de Aguas de Gipuzkoa respon
dieron y explicaron la situaci6n 

-.actual tras el accidente. 
Jesus Pefia comenz6 la ii1terven

ci6n explicando la situaci6n y fun
cionamiento de la comisi6n técnica 
de seguimiento y dio a conocer las 
actuaciones que se estân realizando 

La comision de seguimiento, ayer con vecinos de Ermua. Foto: o. B. 

en estos momentos en cuanto a la 
estabilizaci6n de la zona y las labo
res de extinci6n del incendio y que 
todo se pueda hacer asegurando la 
seguridad de las personas y garan
tizando a su vez la salud de los veci
nos del entorno. 

Tras estas explicaciones, se abri6 el 
turno de preguntas y los miembros 
de la comisi6n técnica intentaron 
responder a cada una de las cuestio
nes planteadas por los asistentes. 
Entre otras consultas se aclar6 que 
la cantidad de arnianto que almace-

. naba el vertedero era de un 0,6% del 
total. También se consult6 por el 
motivo por el que los avisos de pre
cauci6n por los niveles de contami-

naci6n del aire llegaran una semana 
después de desatarse el incendio y 
en este sentido quisieron trasladar 
un mensaje de tranquilidad. Asi, 
indicaron que la exposici6n a las dio
xinas y furanos se prevé que sea cor
ta porque es variable a las tempera
turas y a las corrientes de aire y que 
el jueves se conoceran los resulta
dos de las ultimas mediciones reali
zadas. Otra de las dudas planteadas 
fue para aclarar la negativa a la ayu
da de la unidad militar. Aeste res
pecto, la comisi6n técnica asegur6, 
al igual que lo hizo el viceconsejero 
de Seguridad, que "no es una cues
ti6n de falta de persona! sino de la 
situaci6n del propio terreno". • 

· Encerrados en las aulas 
TODA LA JORNADA ESCOLAR EN LOS COLE(jlOS E INSTITUTOS DE 
ZALDIBAR, ERMUA Y EIBAR SE DESARROLLO DENTRO DE LAS AULAS 

Un reporta je de Iraitz Astarloa 

E L de ayer fue un lunes inu
sual en los colegios e insti
tutos de Zaldibar, Ermua y 

Eibar. Las recomendaciones lanzadas 
por el Departamento vasco de Salud 
el pasado viernes pidiendo a la pobla
ci6n que minimizase el ejercicio fisi
co al aire libre vaci6 de nifios los par
ques y los patios de los colegios, que 
optaron por desarrollar toda su acti
vidad en el interior de sus instalacio
nes, asi como porno ventilar las aulas. 
Una situaci6n "compleja" de gestio-

nar por parte de los centros, a quie
nes la precauci6n obliga a encerrar a 
sus alumnos desde primera hora de 
la mafiana hasta la tarde en sus res
pectivas clases. "No sabemos mas de 
lo que sabiamos el viernes. Es una 
situaci6n complicada, pero es lo que 
nos han mandado", asumian desde la 
direcci6n del centro La Salle Azitain 
de Eibar. "Ademas, esta lloviendo, y 
con este tiempo tampoco salen 
mucho fuera, asi que es un dia pare
cido al resto", afiadieron. Es la resig-

naci6n de quien sabe que poco se pue
de hacer para controlar una situaci6n 
que no esta en sus manos. 

El de La Salle es un centro de 850 
alumnos y, quizas, lo mas complejo 
de la jornada fuera "organizar la~ 
horas del comedor". También gestio
nar la informaci6n con los propios 
alumnos, especialmente con los mas 
pequeiios. "No hemos salido ni un 
minuto al patio", contaba Nerea, de 12 
afios, tras finalizar la jornada. "Nos 
han dicho que el viernes les avisaron 

El patio del centro La Salle Isasi de Eibar, sin alumnos. Foto: Javi Colmenero 

que era mejor que no saiiésemos para 
no respirar el aire y hasta que no les 
digan otra cosa seguiremos asi". 

Su hermano Aitor, de nueve afios, 
también fue informado de la situa
ci6n. "Las andereiios les han explica
do que en el aire hay unas toxinas 
malas por culpa de un incendio que 

hay cerca'', explicaba su madr~aio
ne Muguerza, que cont6 que 3"nos 
padres optaron por no llevar a sus 
hijos al colegio. ''Yo agradezco que los 
colegios tomen medidas. Mi suegra 
me preguntà: que qué hace al ira bus
carles, y yo ya no sé que contestar", 
reconoci6 Monica.• 
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INVESTIGADORA CIENTf FICA DEL CSIC 

"Mi interpretaci6n 
es que no se ha 
corridoun 

'' grave 

Esta experta del CSIC tiene 
una linea de investigaciôn 
sobre los contaminantes 
organicos persistentes entre 
los que estan las famosas 
dioxinas y los furanos 

Una entrevista de J. Fernandez 
Fotografia de Oskar Gonzalez 

BILBAO- A su laboratorio en el CSIC 
lleg6 aquella primera muestra de aire 
recogida en el foco principal del incen
dio del vertedero de Zaldibar. Ha sido 
la unica conocida hasta la fecha aun
que en pr6xirnos dias se podran saber 
otros resultados. En aquella se midie
ron 700 fentogramos, causando la 
alarma entre la poblaci6n de Ios 
municipios mas cercanos al vertede
ro, entre los politicos en precampafia 
y entre medios de comunicaci6n des
conocedores de la realidad cientifica. 
Nosotros sin haber escuchado nun
ca la palabra y en 1994 usted defen
dio su tesis sobre la analitica de dio
xinas y furanos ... 
-Ya existian en aquella época y a nive
les muchisimo mas elevados. Por for
tuna a dia de boy tanto las dioxinas 
como los furanos estân,regulados en 
el Convenio de Estocolmo [2001] que 
persigue proteger la salud humana y 
el medio ambiente. 

;,Corno pueden afectar al organis- · 
mo esos agentes? 
--<::uando se clasifica como contami
nante organico persistente es porque 
una vez que se mete en el medio, per
dura; ademas, en general se biomag
nifican a Io largo de la cadena tr6fica 
de manera que los organismos situa
dos en Ios niveles mas altos, como 
podemos ser los seres humanos, sere
mos aquellos que mostremos los nive
les mas elevados. Son muy t6xicos y 
pueden tener efectos negativos a nive! 
reproductor, inmune, neurol6gico .... 
Y la cuarta caracteristica es que tie
nen capacidad de viajar a larga dis
tancia No se quedan inm6viles don
de se han producido. Pueden despla
zarse a través de corrientes atmosfé
ricas u océanas y llegar a los Polos. 
;,Perdone? 
-Si. De hecho hay numerosos traba
jos que demuestran su presencia en 
el Artico y en la Antârtida. 
Cuando se conocieron los resulta
dos de aquella medicion, el Gobier
novasco lanz6 unas recomendacio
nes, pero parece que en realidad 
alguien pulso el boton del pânico. 
;,Para tanto es? Incluso se ha visto a 
la gente con mascarillas ... 
- No considero que ponerse una mas
carilla sea la soluci6n. 
;,Y quedarse en casa? 
--<::ontinuamente no me·parece. Uno 

· puede salir a la calle porque no se esta 

expuesto continuamente a ese foco 
por las corrientes de aire. 
Pues algo haocurrido para que baya 
esta psicosis ... 
-En mi opinion se ha tratado de obte
ner informaci6n de la manera mas 
râpida posible como fueron las mues
tras de aire que Ilegaron a nuestro 
laboratorio. Y el dato se proporcion6 
en cuanto se tuvo. Me parece muy 
oportuno que se den medidas y reco
mendaciones de cara a tratar de pro
tegemos de todo Io que sea posible. 
;,Puede ser que nos hayamos toma
do todo a la tremenda? 
-Quizâs esas recomendaciones nos 
Ilevan a pensar que hay un peligro 
muy alto. Yo no lo interpreto asi. Qui
zas porque conozco la situaci6n. Qui
zas uno ante el desconocimiento pien-

. sa que hay algo malisimo ... Son unas 
medidas razonables tratando de apli
car el mâximo principio de precau- · 
ci6n y tratando de favorecer que la 

"Quizas uno ante el . 
desconocimiento piensa que 
hay algo mafisimo- Yo no lo 
interpreto asî" 

"Son unas recomendaciones 
razonables. No veo el 
alarmismo, sino todo lo 
contrario. Es de agradecer" 

gente esté lo mas segura y protegida 
posible. No veo el alarmismo sino todo 
lo contrario. Creo que es algo de agra
decer. 
Pues se ha entendido mal. 
-Son medidas garantistas, que tra
tari de proteger al mâximo. 
Pero las mediciones eran altas ... 
- Los valores que detectamos eran del 
orden de 700 fentogramos. Ojo, que 
son fentograrnos [10 a la menos 15 gra
mos ], una cantidad muy baja Noso
tros hacemos la broma de que son 
fantogramos, como los fantasmas, 
que no se ven .... 
;,Ese resultado correspondia al foco 
principal? 
- A tina zona pr6xima, si. Y en el dia 
de mayor actividad hasta donde yo 
tengo entendido. Y entiendo que a 
medida que el foco sea menos inten
so los niveles irân disminuyendo. 
;,Que llueva es bueno? 
-Si. Hace efecto de Iavado de esos 
contaminantes. 
Lo principal es apagar el incendio. 
-Esoes. 
;,Ha podido la gente de los pueblos 
mâs cercanos al vertedero correr 
algun riesgo desde el comienzo de 
este suceso? 
- Mi interpretaci6n es que no se ha 
corrido un alto riesgo grave. Se han 
dado datos relativamente bajos ... i,LO 

que podria haber ocurrido entre la 
recogida de la muestra y la genera-

Deia - Martes, 18 de febrero de 2020 

ci6n de Ios datos? i_Que como mucho 
fueran los mismos niveles? No esta
mos hablando de unos niveles que 
puedan llegar al efecto inmediato mas 
indeseable que seria la muerte o la 
manifestaci6n de efectosagudos irre
versibles ... 
Se habla de exposicion prolongada 
y supongo que cercana al foco ... 
-Efectivamente. Pero como decia, 
estos contaminantes tienen la capa
cidad de desplazarse a Iarga distan
cia 
;,Y las recomendaciones para no 
consumir productos locales? 
- Estos contaminantes se caracteri
zan porque se acumulan en tejidos 
muy grasos. De manera que si habla
mos de verduras y frutas no tienen 
alta probabilidad de e~tar contami
nados. Pero como ocurre con cual
quier fruta cultivada a escala indus
trial que utiliza pesticidas, Iavar y 
pelar la fruta. 
Quizâs por desconocimiento de los 
medios de comunicacion, la pobla
cion se ha tomado esta situacion 

, como un Apocalipsis ... ;,O también 
exageroyo? 
-Quizâs ha habido una reacci6n de 
iniedo y susto excesivo ante un unico 
dato puntual. 
Los v~inos decian que olia mal. 
-Yo nô sé c6mo huelen las dioxinas ... 
Y un mal olor no significa que baya 
concentraci6n de dioxinas ... • 



PELOTA Aspe sacrifica a lker lribarria, sustituido por Elezkano, y Baiko devuelve a Bengoetxea al campeonato >3o 

Barajan ampliar el ârea de alerta 
de Zaldibar y persisten las dudas 
La reuni6n informativa con la comisi6n técnica de seguimiento no resuelve las preocupaciones 
de los ermuarras tras el derrumbe del vertedero, donde siguen sepultados dos trabajadores 

La inquietud y la preocupaci6n 
ciudadana por la salud tras el de
rrum be del vertedero de Zaldi
bar, donde siguen sepultados do 
trabajadores, y por la gestion rea-

lizada persistian tras la reuni6n 
informativa con representantes 
de la comisi6n técnica de segui
miento realizada anoche en Er
mua. Las medidas preventivas 

EMISIONES >4 

Dioxinas y furanos 
sobre la tierra 

por la presencia de dioxinas y fu
ranos se mantenian y Salud no 
descarta ampliar la zona de aler
ta, segun se cita e:n el informe 
presentado ayer. >Z·3 ETA Naiz 

Imagen de la reuni6n celebrada en Ermua Antzokia, donde la comisi6n técnica no resolvi6 las dudas de los vecinos. Luis JAUREGIALTZO I FOKU 

Euroagindua 
betez, Madrilera 
eramango 
dutegaur 
David Pla 

Ostegunaz geroztik Baio
nako espetxean izan oste
an, gaur Espainiaratuko 
dute David Pla, euroagin
dua betez. Madrilgo Soto 
del Realgo espetxera era
mango dute eta bertatik, 
seguruenik, bihar Auzitegi 
Nazionaleko epailearen 
aurrera eramango dute, 
familiak azaldu zuenez. 
Polizia frantsesak euroa
ginduan Plaren kontra ja
sotako akusazioak gezur
tatu egin zituen. >13 

«iNO alquiles al 
buitre, en esa 
casa vive 
gente!», avisan 
en Arrotxapea 

Aritz INTXUSTA 

Viviendas que en su dia se 
levantaron e·n Arrotxapea 
con fondos publicos por

. que estaban destinadas al 
alquiler social han pasado 
a m anos de Testa, una de 
las mascaras del «fondo 
huitre» Blackstone. Con el 
plazo de alquiler social 
vencido, sus inquilinos 
corren el riesgo de ser de
s aloj ados por no poder 
hacer frente a las mensua
lidades requeridas. >ZO 

yQ PASTOR ALAPE, DELEGADO DE LA FARC 

«Nuestra reto es mantener 
la unidad delpartido>> 

Arranca en el Parlamento galo el debate 
de la polémica.reforma de las pensiones 

Ainara LERTXUNDI 

En un momento delicado, la 
FARC celebrara en abril su asam
blea nacional y uno de sus retos 

es «mantener la unidad y es
tructurar un partido que res
ponda a las exigencias del siglo 
XXI y, sobre todo, a una socie
dad joven», afirma Alape. >6·7 

La Asainblea Nacional france
sa inici6 ayer el debate sobre 
la polémica reforma de las 
pensiones de Emmanuel Ma
cron. Durante quince dias, la 
Câmara Baja tendra que des
p ej ar la tramitaci6n de un 

texto que llega al plenario sin 
un informe acordado en co
misi6n y al que la oposici6n 
ha presentado mas de 40.000 

enmiendas. Olivier Véran,. re
cién nombrado ministro de 
Sanidad, se estren6 en el 

arranque de una acalorada se
si6n en la_ que defendi6 «la 
ambici6n inmensa» que su
pone la implantaci6n de un 
nuevo sistema de pensiones 
recibido con recelo por gran 
parte de la ciudadania. >5 
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REUNIÔN POPULAR DE LA COMISIÔN TÉCNICA DE ZALDIBAR 

La comision técnica de seguimiento del desprendimiento 
del vertedero de Zaldibar expuso en el teatro principal de 
Ermua sus principales lineas de trabajo. El tema medioam-

biental fue el centro del debate entre los representantes de 
Lakua y los vecinos y las vecinas de Ermua que no queda
ron satisfechos con las intervenciones de los técnicos. 

Los vecinos de Ermua, insatisfechos 
con las explicaciones de la comiSiôn 
Ane URKIRI ANSOLA I ERMUA 

Los representantes de la comi
si6n técnica de seguimiento del 
desprendimiento ocurrido en el 
vertedero de Zaldibar expusie
ron ayer en Ermua el trabajo 
que vienen realizando desde 
que formaron dicha comisi6n, 
una semana después de lo ocu
rrido en Verter Recycling 2002 

SL. Trataron de explicar su pun
to de vista, c6mo funciona esa 
mesa, y trataron de imponer 
una normalidad que no conven
ci6 a la mayoria que se acerc6 al 
Antzoki de Ermua. 

No resolvieron las dudas y las 
preocupaciones de los ermua

. rras en la exposici6n inicial en 

la que hablérron el coordinador 
de la mesa Jesus Pen.a, Ignacio 
Berraondo, viceconsejero de Sa
lùd de Lakua; Saioa Ferro, técni
ca del servicio de aire de Lakua; 
Josu Perea, representando a la 
agencia vasca de calidad del 
agua (URA); Ifi.igo Elosegi, direc
tor gerente del Consorcio de 
aguas de Gipuzkoa; e Hip6lito 
Bilbao, responsable de autoriza
ciones medioambientales. 

. Ferro, ya al final de la reuni6n 
y antes de dejar caer la.grimas, si 
admiti6 que quiza no estuvie
ron finos a la hora de comunicar 
que aun desconodan los para
metros de dioxinas y furanos 
pues los vecinos y vecinas de Er
mua le echaron en cara mas me-

RESULTADOS 

Los proximos 
resultados de los niveles 
de dioxinas y furanos 
en el aire se conoceran 
el jueves o el viernes. 
Ayer enviaron mas 
muestras al CSlC de 
Madrid. 

Vecinos y vecinas llenaron Ermua Antzokia, con capacidad para 500 personas. Luis JAUREGIALTZO I FOKU 

didas de prevenci6n desde que 
tomaron las muestras para ana
lizar <lichas sustancias en el 
Consejo Superior de Investiga
ciones Cientificas de Madrid. 

No obstante, Jesus Pen.a e Ig
nacio Berraondo justificaron los 
actas explicando que las medi
das se han tomado una vez que 
han conocido los datas, tal y co~ 
mo venian actuando. De hecho, 
Berraondo, al igual que el subdi
rector de Salud Publica de Lakua 
Joseba Bidaurrazaga, confirm6 

. . que fallaron sus :erevisiones, 
porque basandose en los datas 
de otros parametros ambienta
les, no esperaban unos niveles 
tan altos de dioxinas y furanos 
y que por ello no anunciaron 

medidas de prevenci6n con an
telaci6n. 

Esos niveles altos de dioxinas 
y furanos los esta provocando el 
incendia que aun sigue sin ex
tinguir. Pen.a anunci6 que espe
ran « ahogar» las Hamas hoy o 
man.ana, coma muy tarde, si se 
cumplen todas las condiciones. 
Berraondo, al intentar tranquili
zar a los asistentes, comunic6 
que el aire esta llevando el hu
ma «a otra parte». Las risas de 
los ermuarras explica el calibre 
de esta metedura de pata, pues 
el tema de Elgeta estuvo muy 
presente. 

El Departamento de Salud de 
Lakua anunci6 el pasado viernes 
las medidas preventivas a adop- . 



En la reuniôn de trataron 
de minimizar las alarmas y pi
dieron que nodejende haêet vi· 
danormal. ·· / 

asî, . 
preventivas. · 

Jesus P~na, el .cootdinador de 
la mesa, hablô de las priorida-

de esta comisiôn de segui
miento y1 entre ella~, enumerô 
laseguridad d!illP$. que trabajan 
en la zona,la,sâlud pûbfü;a de 

sepultados 11 dîas n,:,,on,,.,., 
del desprendimiento. Respecta 
a esta ultima cuestiôn, Pen.a ma
nifestô que là zona en la que 
creen se encuentran los 
operarios es donde mas inesta
ble esta la tierra y que portanto 
estân procedie:ndo a la retirada 

la basüra en la zona mâs està· 
ble del vertedero. 

La calidad airé fue la cues-
mâs 1ntërés suscitô en-

tre los asistentes .. Muchas de las 
preguntas quedaron sin resol
ver o no fueron totalrnente sa
tisfactorias y eso .e$ 1o que enfa
dô a los asistentes. 

Medidas en las escuelas 

Las escuelas de Zaldibar, Ermua 
y Eibar adopta~on unas medidas 
relacionadas a: los consejos 
anunciado.s por para 
«protegen> a los ni:rios. y nifias. 
Entre ellas, decidieron no salir al 
patio a la bora del recreo. 

Por otra parte, trabajadores de 
la Escuela de Inge:nierfa de la 
UPV·EHU, con sede en Eibar, re~ 
cibieron un mensaje avisando a 
las mujeres enibarazadas y a 
'-!U!CU<;" estan dando. el p.echo a 
sus hijos e hijas que no acuda.n a 
su centro de traQajo como medi
da de precauci6n, tras el aviso 
de Salud. 

et 
ese 

lbai AZPARREN 

El mismo dia en que se creô la 
mesa técnica. de coordinacion 
tras el derrumbe del vertedero 
de Zaldibar, elpasado dia 10, el 
A yuntamiento de Elgeta pidiô 
participai ella, aunque, se· 
gi.în confitrn6 ayer a NAIZ el 
akaldê, · Iraitz ~a:zkano. (EH BH· 
du), «todavia no her:nos recibi'- · 
do resomista1». 

La mesa. estâ eonformâda 
por responsables de los depar
tar:nentos de Medio Ambiente, 
Salud, Seguridad, Trabajo y 
Justicia, y Desarrollo Economi· 
co e Infraestructuras de Lalrua, 
asi como de la Diputaciôn de 
Bizkaia y el Ayuntamiento de 
Zaldibar .. Tambîén han partici· 

pado los consistorios de Eibar 
y Ermua, no asî el de Elgeta, 
pese a su cercania con la zona 
donde ,se produjeron Ios he
chos. El Consistorio de este 
municipio ha t:ratado de po· 
nerse en contacto con los de· 
partamentos de Medio Am· 
biente y Seguridad de Lakua, 
pero el. resultMo ha sido el 
mtsmo: ·(<1'10 h!iin.os redbido 
ha.da de fuentes oficîales», 

cerœma 
El primer edil destacô que el 
casèo urbano de Elgeta esta a 
solo cuatro kilômetros del ver
tedero, «mas cerca que el de 
Zaldibar», y q~e hay zonas de. ·· 
la lotalidad ubicadas incluso a 
menos distancia. 

El Ayu.ntamiento de 
Du.rango también ha 
solidtad.o a !.alma 
blfo:rmaciôn sobre la 
calidad del aire 'en el 
munidpio, a fin de 
conoèerel mvel de 
dlo~mhl y furanos 
exlstente en la 
atmôsfe:ra. 

s asuna indartu dute A .. 8 autopistan 
tatutako hondakiri masa ez delako 

ZAU:IIBAR 

A-8 autobidean eta Erri:mko 
saihesbidean segurtasun neu· 
rriak indartu dituela jakinara· 
zi zuen atzo Bizkaiko Foru Al· 
dundiak. Izan ere, geologoek 
egindako etengabeko monito· 
rizazioak zehazten duenez, za
bortegia hautsi · ondoren irris
tatutako hondakin masa ez da 
egonkorra. Dena den, otsaila
ren 6az «dësplaza
mendu esanguratsurik ez}> de· 
la izan baieztatu zuen. 

«Autôbidea trafikoari ixteko 
Ertzaintzarekin batera ezarri· 
tako protokoloa indartu da, ge
ologoek alerta aktibatzen ba· 

dute luizi berriak gertatzeko 
arriskuagatik. fiârri-Iubeta egi
teko dikeaz gain, autobidearen 
babesa handituko du Aldun
diak, lur·jausieh aurkako pah
taila dinamiko baten bidez, eta 
neurd gehigarriak aztertzen 
jarraitzen du>>, azaldu zuen 
oharrean. 

«Aldundiak 1an handia egin 
du 11 egun hauetan zabortegia· 
ren ezaugarri ge6teknikoak:sa
kon .ezagutzeko, aùtobidera 
ateratzeii den ibarreân zehar 
irristatu zen material-masari 
eusteko neurrîak aztertu eta 
hartzeko, eta autobidea trafi
korako irekita mantentzeko 
neurriak hartzeko, erabiltzaile-

en segurtasuna bermatuz», 
gainera.tu zuen oha:rrean Al· 
dundiak, baita honakoa ere: 
«Funtsezkoa da hondakin-ma
saren etâ haren jatorrizko lur
s ailaren ezaugarriak ezagu· 
tzea, ondorengo jardunbideak 
baloratueta zehazteko». 

«Halako b• eusteko pi» 
Gaûzak ho~rela, zabortegiko 
«funtsezko puntuetan» 19 le
kuko. jam dituzte tek:nikaries· 
pezializatu~k «Estazioak eten
gabe bidaltzen ditu seinaleak 
prisma horietako bakoitzera, 
eta errebôtea jasotzeak aukera 
ematen du eskala milimetriko
an mugimendurik gertatzen 

vertedero de 
Zaldi'&ar, 
humeando à.causa 
del incendie; 
Juan. Carlos RUIZ I FOKU 

Considerô «evidente» algu
nas consecuencias, co:mo el 
olor, pero aclar6 que dès.de La
lrua no se dirigido ninguna re
comendacion para el mûnici
pio -les consta que han hecho 
mediciones, pero no sâben na-

. da del .resultado-, a diferencia 
de lo que se ha hecho con Zal
dibar, Eibar y Er:mua tras cons· 
tatar la presencia de dioxinas 
y furanos en el aire. 

El Consistorio encabezado 
por Iraitz Lazkano, no obstan
te, también ha aconsejado a la 
poblaci6n de Elgeta cerrar las 
ventanas y no practicar depor
te al aire libre. «Lo hemos deci· 
dido por una cuesti6n 16gka, 
no porque nos hayan avisa
do», remarcô. 

den zehazteko», agertu zuen. 
mgarren estazio topografiko 
bat martxan jartzeko lanak 
amaitu nahi dituzte gaur, kon
trol sistema indartzeko. 

Inguruan harrHubetazko di~ 
ke bat eta «bultzada handiak: 
jasateko gai den» r:netalezko 
sare bat paratu ditu Diputazio· 
ak. <<Egindako kalkuluen ara
bera:, materialak berriro irris· 
ta.tuzgero, euste-dikearen eta 
pantaila dinamikoaren batu~ 
rak 7,700 metro kubiko isuri 
atx:ikitzeko adinako gaitasuna 
izango luke. Otsailaren 6an au
tobidera ,eta N-634 errepiderà 
erori zen kopurua halako bi)), 
erantsi zuen oharrean. 
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PreocupaciOn por los efectos de dioxinas 
y furanos sobre la tierra y los alimentos 

Los furanos y dioxinas son compuestos muy 
t6xicos cuyos efectos pueden tardar en servi
sibles, pues acceden al organismo no solo por 
el aire sino, sobre todo, a través de la alimenta-

. ci6n. Los baserritarras han mostrado su preo
cupaci6n y exigen responsabilidades a Lakua. 

lker BIZKARGUENAGA I BILBO 

La logica preocupacion de los 
habitantes de las poblaciones 
cercanas al vertedero de Zaldi
bar paso a ser alarma cuando el 
viernes pasado el Gobierno de 
Lakua les pidio que no ventila
ran las viviendas y mantuvieran 
la ventanas cerradas el mayor 
tiempo posible, asi como que re
dujeran las actividades deporti
vas intensivas al aire libre hasta 
nuevo aviso, debido a la presen
cia en el aire de furànos y dioxi
nas en cantidades entre 40 y 50 

veces por encima de lo habitua!. 
Cuatro <lias después, la in

quietud se mantiene entre los 
vecinos y vecinas de la zona, 
igual que las medidas tendentes 
a restringir su exposicion al aire 
contaminado. Tampoco ha cam
biado la version oficial de que 
esos niveles no comportan peli
gro para la salud, algo que los 
portavoces institucionales han 
repetido desde el mismo instan
te en que el viceconsejero Iiiaki 
Berraondo tuvo que inforrriar 
sobre el volumen de toxicos de
tectados en una rueda de prensa 
que sera largamente recordada. 

Contaminantes persistentes 
El segundo responsable del area 
de Salud de Lakua insistio en 
que los 700 femtogramos por 
metro cubico medidos el dia g, 
frente a los .10-20 femtogramos 
que suelen ser habituales en 
areas urbanas, no son pernicio
sos, aunque en varias ocasiones 
aiiadio la coletilla «a corto pla
zo». Y si bien esa afirmacion no 
es del todo precisa, pues él mis
mo admitio que lo que no hay 

· es «evidencia cientifica acerca 
del efecto de la exposicion a es
tos valores a corto plazo», y la 
Organizacion Mundial de la Sa
lud (OMS) seiiala que incluso la 

FALTAN DATOS 

Los datos aportados por 
Lakua sobre los furanos 
y dioxinas son vagos y 
demasiado generales. Si 
se ha dado la cifra de 
700 femtogramos por 
metro cûbico -lo 
«normal» son 10-20-, 

pero no se ha detallado 
la composicion exacta. Y 
eso es importante, pues 
hay elementos que son 
mâs toxicos que otros. 

MAYOR TOXICIDAD 

En concreto, del total de 
210 dioxinas y furanos 
conocidos, son 17 (siete 
dioxinas y diez furanos) 
los que contribuyen de 
forma mâs significativa 
a la toxicidad de los 
complejos de mezclàs. El 
Ejecutivo autonomico 
tiene conocimiento de 
la composicion de las 
sustancias detectadas. 

. LECHE MATERNA 

Segûn indican expertos, 
una buena forma de 
medir el grado de las 
concentraciones de 
dioxinas y furanos seria 
tomar muestras de 
leche materna de 
mujeres residentes en 
las âreas afectadas y 
compararlas con leche 
materna de otras zonas. 

La preocupaciôn por el efecto sobre los productos alimenticios se hizo notar en la·manifestaciôn del sâbado. Juan Carlos RUIZ I FOKU 

exposicion breve a altas concen
traciones de dioxinas puede 
causar lesiones cutaneas y alte
raciones funcionales hepaticas, 
si es cierto que es la exposicion 
prolongada a esos compuestos 
la que podria acarrear mayores 
complicaciones, con afecciones 
sobre el sistenia inmunitario, el 
nervioso, el endocrino y la fun
cion reproductora, vinculando
se, ademas, con diferentes tipos 
de cancer y con otras dolencias. 

En este sentido, los efectos de 
estas dos sustancias quimicas, 
que la OMS califica de contami
nantes ambientales persistentes 
(COP) y avisa de su «el.evada to
xicidad», pueden ser mucho 
mas duraderos que el humo que 
desde hace <lias oscurece el cielo 
y el animo en torno a Zaldibar. 

Porque, como recuerda el or
ganismo internacional, el modo 
en que estos compuestos entran 
en nuestro organismo es sobre 
todo a través de la cadena ali
mentaria, y una vez dentro per
sisten durante mucho tiempo 
gracias a su estabilidad quimica 
y a su fijacion en el tejido graso. 

De esta forma, mas alla de la 
medicion en un ·momento con-

creto en un lugar determinado, 
todas las dioxinas y furanos que 
estan siendo expulsadas estos 
<lias por los incendios en el ver
tedero van a acabar depositan
dose en el agua y en la tierra de 
las zonas cercanas -o no tanto, 
pues se degradan muy lenta
mente y pueden recorrer gran
des distancias-, y a través de ahi 
entraran en la cadena trofica. 

<<iQuién es el responsable?» 
Asi, cuando el subdirector de Sa
lud Publica de Bizkaia, Joseba Bi- . 
daurrazaga, dijo el domingo que 
la entrada en el cuerpo de estos 
compuestos a través del aire «es 
muy limitada», ya que «el 95% 
de la exposicion de los huma
nos a estas sustancias se produ
ce a través de los alimentos», 
probablemente tenia en mente 
tranquilizar a la ciudadania, p~
ro lo que hizo fue poner el acen
to en una de las vertientes mas 
problematicas de este asunto. 

Y quienes trabajan la tierra ya 
han expr~sado su desasosiego. 
En una nota, EHNE Gipuzkoa 
denuncio ayer que a los y las ba
serritarras que estan cerca del 
vertedero no solo los han saca-

do de casa «argumentaridci que 
todavia hay peligro de derrum
be»; sino que también les han 
dicho «que .no consuman agua, 
ni verduras, ni las comercialicen 
y que no saquen al ganado a 
pastar 'dentro del area'». 

«Pero, lcual es el area», se pre
gunta el sindicato agrario, que 
aiiade, sobre los furanos y dioxi
nas, «lhasta donde llegan cuan-. 
do pega el viento?». «Ahora que 
ha comenzado a llover, lCuanto 
absorbera la tierra esas sustan
cias? lQuién es el responsable? 
lCuantos estamos ~n peligro?», 
insiste EHNE, que lamenta que 
«perderemos salud, por la mala 
calidad del aire que respiramos 
y por corner los productos que 
nos da nuestra tierra», e inquie
re: «lquién es el responsable de 
nuestras pérdidas?». Asimismo, 
emplaza a la mesa de crisis y a 
los departamentos de Agricultu
ra y Medio Ambiente a que «nos 
ofrezcàn informacion clara y di
recta», y exige que «se nos co
munique quién se hara respon
sable de nuestras pérdidas». 

Una pregunta y una preocu
pacion que sera complicado que 
también se las lleve el viento. 
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ESPANA I 

ROTURA DE CONTENCION DEL VERTEDERO DE ZALDIBAR 

Bil~ao 
AB .Eibar 

Vitoria 

200 m. - APB , 
172 m. -

FUENTE: Dep. Media Ambiente y Ordenacion del Territorio y Google Earth. 

El derrumbe de 
Zaldibar agrieta 
al 'lehendakari' 
Urkullu, en plena campana, esta acorralad~ 
por la oposici6n por la tragedia del vertedero 

JOSEAN IZARRA BILBAO 
El lehendakari lfügo Urkullu sufre 
sus horas mas bajas desde 2012 aco
rralado por la oposicion. la causa: la 
gestion de la tragedia que el pasado 
6 de febrero provoco la desaparicion 
de Alberto Sololuce y Joaquin Bel
tran. Con el Parlamento disuelto por 
la convocatoria de las elecciones 
que se celebrarân el proximo 5 de 
abri!, Urkullu y tres de sus conseje
ros tendrân que explicar a partir de 
las 9.30 horas de hoy por qué permi
tio la administracion vasca la im
plantacion y funcionamiento de un 
vertedero industrial que acumulaba 
escorias, pape!, plasticos, cemento 
con amianto y, probablemente, resi
duos peligrosos en lo alto de una 
montaflajunto a casi 50.000 vecinos 
de Ermua, Eibar y Zaldibia. 

. tiembre para evitar verse-salpica
do por una probable convocatoria 
de comicios en Catalufta, pero se 
ha visto enfangado por el trâgico 
derrumbe del vertedero gestiona
do por Verter Recycling en la loca
lidad vizcaina de Zaldibar. 

Doce dias después, Urkullu tendra 
que ir mas alla de manifestar su res
paldo a los familiares de Alberto So
loluce y de Joaquin Beltran, que du
rante los primeras dias del rescate 
denunciaron publicamente la ausen
cia del lehendakari. El presidente 

Dos trabajadores 
continuan sepultados 
y la poblaci6n terne el 
efecto de las dioxinas 

te 13 ya habia prâcticamente agota
do su capacidad. Los efectivos de 
Emergencias y de la Ertzaintza que 
en la tarde del dia 6 de febrera acu
dieran al rescate de los trabajadores 
enterrados en una masa informe de 
un millon metros cubicos de tierra y 
residuos desconocian que habia pla
cas de cemento con amianto. 

burante casi 8 horas unos 60 
bomberas, policias y trabajadores 
buscaron sin éxito a Joaquin y a Al
berto sin prateccion. Ni la empresa 
ni el departamento del socialista ma
ki Arriola advirtio de este praducto 
contaminante cuando, como en un 
derrumbe, se fractura y libera espo
ras. Al llegar la advertencia, los tra
bajos se paralizaron y también se 
perdieron las escasas esperanzas 
de encontrar con vida 
a los dos trabajadores 
que, segun los prime
ras indicios, intentaron 
huir al observar que el 
vertedero se hundia y 
caia colina abajo para 
detenerse sobre los 
cuatro carriles de la au
topista AP-8 entre Bil
bao y San Sebastian. • 
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.residuos y tierra comenzo a arder 
en media docena de puntos gene
rando un humo blanco continuo 
que alarmo a los casi 50.000 habi
tantes de Ermua, Zaldibia y Eibar 

El ex delegado del Gobiemo Je-
. sus Loza ofrecio su colaboracion 
- incluido el Ejército- , pero se de
sestimo la ayuda aunque si se re
currio a un helicoptero cântabro 
para verter agua sobre los incen
dias provocados por plâsticos y 
pape!. Durante ocho dias, se co
munico que tanto la calidad del ai
re como del agua era normal. Pero 
el viemes 14 de junio, el departa
mento de Salud recomendo cerrar 
ventanas y no practicar deporle en 
la calle ya que en una muestra del 
dia 9 se habian alcanzado los 

Indignaci6n en 
Ermua: «lPor qué 
no se tomaron 
medidas antes?» 

TESTIGO DIRECTO 
SERGIO R. VINAS ERMUA 

Son las 18.30 horas del Dia 11 
tras la tragedia de Zaldibar. Cien
tos de ciudadanos hacen cola 
frente al teatro municipal de Er
mua. Apenas se ven un puftado 
de mascarillas, menos de una de
c~na El aforo de unas 500 perso
nas se llena de vecinos que bus
can explicaciones. Cunde mas, 
en realidad, la indignacion por 
no haber sido informados antes 
de las recomendaciones para su_ 
salud que por los riesgos en si. 

Un centenar largo de personas 
se quedan fuera viendo la charla 
en una pantalla gigante. Jesus 
Pefta, secretario general de Pre
sidencia del Gobiemo vasco, 
hombre de confianza del lehen
dakari en funciones, trata de di
rigir la mesa. Pero el gran ma
rron se lo corne uno de los técni
cos del Departamento de Salud 
Publica «Las medidas estân sien
do preventivas, estamos siendo 
garantistas», repitieran como un 
mantra Pefta e maki Berraondo, 
viceconsejera de Salud · 

«Œntonces, tan garantistas 
que dicen que son, por qué no hi
cieron las recomendaciones des
de el primer dia?». Y ahi fue el 
técnico de Salud Publica el que 
trato de explicar que los resulta
dos del anâlisis de dioxinas y fu
ranos no llegaron hasta el vier
nes pasado, porque requieren un 
proceso analitico muy complejo. 
La pregunta siguio ahi: «Pese a 
todo, lpor qué no tomaron las 
medidas de prevencion mas ga
rantistas desde el primer dia?». 

- «Se nos dijo que no habia 
materiales peligrosos ... ». 

A la tragedia por la desaparicion 
de dos trabajadores se le ha afladi
do la desconfianza social hacia 
Urkullu y su gobiemo tras anunciar 
el pasado viemes dia 14 que una to
ma de aire del dia 9 multiplicaba 
por 50 los indices de dioxinas en las 
inmediaciones de un colegio. 

EH Bildu, Podemos y 
el PP vasco -que han 
forzado la comparecen
cia de Urkullu y sus 
consejeras ante la Câ
mara- advirtieran des
de un primer momento 
sobre la falta de contrai 
de un vertedero que 
gestionaba residuos de 

Vecinos observan la reunion en una pantalla en el exterior del teatro de Ermua, ayer. ARABA PRESS 

El lehendakari Iii.igo Urkullu 
adelanto las eleccioI).eS vascas pre
vistas para el proximo mes de sep-

vasco delego los primeras dias en 
sus consejeras las tareas del rescate 
y muy pronto surgieron dudas sobre 
la coordinacion entre la administra
cion regional y la empresa prapieta
ria de un vertedera inaugurado en 
2007 y que contaba con una vida util 
para 35 aflos aunque en escasamen-

acerias, de papeleras y de empresas 
de la construccion. Segun adelanto 
EL MUNDO, solo en 2018 se cuanti
ficaron 553. 797 toneladas, pera hoy 
el lehendakari tendra que aclarar si 
el incremento exponencial de carga 
fue la causa de su derrumbe. Desde 
el pasado 7 de febrera, la masa de 

762,16 fentogramos por metra cu
bico de dioxinas. El anuncio multi
plico la desconfianza y saco a mi
les de personas a la calle y obligo 
a ·urkullu a dejar de lado la pre
campafta para salir antes del lodo 
politico generado tras la catâstra
fe humana y medioambiental. 

«Se hizo lo mejor que se podia, 
a veces no tienes todas las res
puestas», dijo Pefta, para quien 
quedaba una pregunta: «i.Me da 
un 100% de garantias de que si 
paso ahora por la autopista no se 
me va a derrumbar el vertedero? 

Y fue incapaz de decir que si. 



14 EL MUNDO. MARTES 18 DE FEBRERO DE 2020 

Delegado de El Mundo del Pais Vasco: JOSEAN IZARRA 
Director Comercial: MARTA MELER. EUSKADI Redaccion: Torre lberdrola. Plaza de Euskadi, 5, planta 10. 48009 Bilbao. Teléfono: 944 73 91 00. 

Verter almacenô en Zaldibar en 
2011 residuos peligrosos con PCB 
Fue sancionada con 33.000 euros por incumplir su autorizaci6n medioambiental 

JOSEAN IZARRA BILBAO 
Verter recycling, la empresa que im
pulsô y gestionô el vertedero de Zal
dibar hasta que el pasado 6 de fe
brero se desplomô, fue sancionada 
con una multa de 33.000 euros por 
haber almacenado 175 toneladas 
sin autorizaciôn residuos proceden
tes de una excavaciôn que conte
nian policlorobifenilos (PCB). La 
empresa alegô ante la apertura del 
expediente que habia sido presiona
da por otra autorizada para la ges
tion de estos residuos peligrosos y 
que, ademas, habia situado los resi
duos peligrosos en «contenedores 
estancos» en un ârea reservada pa
ra el «almacenamiento de residuos 
no admisibles». Argumentos que 
fueron desestimados por el Depar
tamento de Medio Ambiente del 
Gobierno vasc·o que en la resolu
ciôn del 30 de noviembre de 2012 
ratifica que grave incumplimiento 
cometido por Verter Recycling. 

Verter Recycling tendra que aclà
rar ante los Tribunales sus respon
sabilidades en la causa judicial 
abierta por una juez de Durango 
por dos delitos !aborales y me
dioambientales pero el Gobierno 
vasco contaba con antecedentes so
bre practicas irregulares en el verte
dero de Zaldibar. El Departamento 
de Medio Ambiente del consejero 
Iflaki Arriola detectô en junio de 
2019 varias irregularidades «meno
res» y, tras el derrumbe del pasado 
6 de febrero, la viceconsejera Elena 
Moreno confirmô que se estaba tra
mitando un expediente para sancio
nar a la empresa tras advertir de 
que no habian solucionado los in
cumplimientos detectados. 

Siete anos antes, el 30 de noviem
bre de 2012, la entonces consejera 
Pilar Unzalu firmô la resoluciôn de 
un expediente contra Verter Recy
ding por haber almacenado en el 
vertedero de Zaldibar residuos peli-

«lMe garantiza que si 
paso por la AP-8 no se 
me caera el vertedero?» 
Casi 600 vecinos de Ermua reprochan a técnicos 
del Gobierno las contradicciones en la informaci6n 

grosos para los que no estaba autori
zado. La sanciôn que se le impuso a 
Verter Recycling fue de 30.000 euros 
aunque podria haber alcanzado has
ta los 200.000 euros, tal y como cons
ta en la resoluciôn a la que ha tenido 
acceso EL MUNDO. 

Tanto el expediente sancionador 
que se iniciô enjulio de 2012 como 
la posterior resoluciôn finiquitada en 
noviembre de ese mismo a.no cons
tatan un peculiar modus operandi 
en una empresa responsable de la 
gestion de un vertedero de residuos 
industriales. Verter Recycling fue au
torizada en 2007 para iniciar la acti
vidad en el municipio de Zaldibar 
con unas condiciones y requisitos ta
sados que parcialmente fueron mo
dificados en marzo de 2011. Dos au
torizaciones que, como repetida
mente advierte en su resoluciop.es el 
Ejecutivo autônomo, «en nipgûn ca
so autorizan a Verte Consulting 
2002, S.L. para la admisiôn y alma-

cenamiento, temporal o no, de nin
gûn tipo de residuos peligrosos en 
sus instalaciones». 

La administraciôn vasca abriô el 
expediente tras tener éonstancia 
que Verter habia almacenado tie
rras contaminadas con concentra
ciones superiores a 50 mg/kg de 
PCB procedentes de una excava
ciôn que se habia realizado en el 
poligono industrial de Belako en 
Mungia. Las empresas que partici
paron en esta obra remitieron 
1.537,78 toneladas los residuos 
con indices menores a los 50 
mg/kg al vertedero de residuos pe
ligrosos de Cetransa. Inicialmente, 
las 150 toneladas de residuos con 
mayor presencia de PCB iban a ser 
gestionadas por la empresa Hera 
Tratesa pero «por falta de espacio» 
solicitô a Verter que las almacena
ra temporalmente en sus instala
ciones de Zaldibar pese a que eran 
residuos peligrosos y no estaba au-

torizado para ello. Verter llegô a 
utilizar para su descargo en el ex
pediente administrativo que habia 
sido «presionado» por Hera Trate
sa y alegô también que durante es
te almacenamiento no se habia 
producido afecciôn alguna al me
dio ambiente. Un argumentario 
que le permitiô evitar una sanciôn 
de hasta 200.000 euros aunque la 
administraciôn vasca en su resolu
ciôn dejara claro la responsabili
dad de Verter Consulting. «Se con
cluye sin lugar a dudas que la mer
canti! ha incumplido las 
condiciones establecidas en la au
torizaciôn ambiental integrada», 
sentencia la resoluciôn firmada 
por Pilar Unzalu, consejera del 
Gobierno de Patxi Lôpez. 

Los PCB o compuestos quimicos 
clorados fueron unos fluidos que 
irrumpieron en la industria euro
pea a partir de 1930 y tuvieron una 
gran utilizacion fundamentalmen
te como aislantes eléctricos. Su ba
jo coste y su versatilidad extendie
ron su uso por toda Europa pero a 
partir de los aftos 80 comenzô a 
restringirse su uso al estar consi
derado como un contaminante or
ganico persistente. Su eliminaciôn 
se lleva a cabo a través incinera
ciôn por empresas autorizadas. 

Mas infonnacion en pâg. 10 

SERGIO R. VINAS ERMUA 
Son las 18.30 horas del Dia 11 tras 
la tragedia de Zaldibar. Alberto So
loluce y Joaquin Beltran, dos de los 
trabajadores del vertedero, conti
nûan sepultados entre los escom
bros mientras cientos de ciudada
nos hacen cola frente al teatro mu
nicipal de Ermua. Queda aûn 
media hora para que abra sus 
puertas la sala donde autoridades 
politicas y técnicas daran explica
ciones y la calle esta cortada. Ape
nas se ven un punado de mascari
llas, menos de una decena, y dos 
de ellas las llevan puestas dos re
porteros de prensa, los ûnicos que 
ocupan la calzada en lugar de la 
acera. Se ven, pese al frio, algunas 
ventanas abiertas y también un par 
de jôvenes, chico y chica, haciendo 
ejercicio por la calle. La apariencia, 
mas alla de la aglomeraciôn de 
gente, es casi de normalidad. 

mendaciones para su salud que 
por los riesgos en si. Ayer, salvo pa
ra el muy sugestionado, ya no se 
percibia ningûn olor extra.no en la 
atmôsfera. El incendia sigue activo, 
pero ya a una intensidad menor. 
Ha llovido y el viento ha cambiado 
de direcciôn. Unos jôvenes recuer
dan a Joaquin y a Alberto con una 
pancarta antes del acto y arrancan 
el primer aplauso unanime de la 
tarde. Ellos, como un centenar lar
go de personas mas, se quedan 
fuera, viendo la charla en una pan
talla gigante. No deja de ser curio
sa su instalaciôn cuando las autori
dades han recomendado cerrar las 
ventanas y no hacer ejercicio al ai
re-libre. Jesûs Pefta, secretario ge
neral de Presidencia del Gobierno 
vasco, hombre de confianza del 
lehendakari en funciones, trata de 
dirigir la mesa, de dar explicacio
nes que convenzan a los vecinos de 
Ermua y resuelvan sus dudas. El 
gran marrôn, en cambio, se lo co
rne uno de los técnicos del Depar
tamento de Salud Pûblica que 
comparece en una interminable 
mesa con 10 sillas. 

- - - -

El aforo de unas 500 personas 
del Ermua Antzokia se llena ense
guida de vecinos que buscan expli
caciones, que sienten desampara
dos y que no saben muy bien cômo 
tomarse las medidas de preven
ciôn. Cunde mas, en realidad, la in
dignaciôn porno ha.ber sido infor
mados mucho antes de las reco-

«Las medidas estan siendo pre
ventivas, estamos siendo garantis
tas», repitieron como un mantra 

Varios jovenes sostienen una pancarta junto a la cola de vecinos que entran en el teatro de Ermua. ARABA PRESS 

tanto Pefta como Iftaki Berraondo, 
viceconsejero de Salud. La pregun
ta, claro, la dejaron botando: «Œn
tonces, tan garantistas que dicen 
que son, por qué no hicieron las re
comendaciones desde el primer 
dia?». Y a.hi fue el técnico de Salud 
Pûblica el que tratô de explicar que 
los resultados del anilisis de dioxi
nas y furanos no llegaron hasta el 
viernes _pasado, porque requieren 
un proceso anàlitico complejo que 
sôlo se puede realizar en dos labo
ratorios en toda Espafta, uno en 
Barcelona y otro en Madrid. Pero 
la pregunta, persistente, siguiô a.hi: 
«Pese a todo lo dicho, i.por qué no 

tomaron las medidas de preven
ciôn mâs garantistas desde el pri
mer dia?». «Se nos dijo que no ha
bla materiales peligrosos en el ver
tedero», se repite. Aforo completo, 
aforo atonito. Hubo hasta aplausos 
irônicos; como cuando una técnico 
de Medio Ambiente presente en la 
mesa lamentô que todo esto haya 
ocurrido en medio de un «proceso 
electoral» y que quiza eso esté dis
torsionando la opiniôn pûblica so
bre el trabajo que politicos y técni
cos estan realizando en estas dos 
ûltimas semanas. 

«Se hizo lo mejor que se podia 
hacer, a vecés no tienes todas las 

respuestas», dijo Pefta, siempre di
dactico y diplomatico. Explicô tam
bién que las medidas de preven
ciôn siguen vigentes; que, en prin
c1p10, el incendio quedara 
extinguido entre hoy y maftana y 
que con ello quedara disipado el 
riesgo para la salud que afrontan 
ahora los vecinos de Ermua, Eibar 
y Zaldibar. Siempre que no se de
rrumbe el resto del vertedero, cla
ro. «i.Me da un 100% de garantias 
de que si paso ahora por la auto
pista no se me va a derrumbar el 
vertede~o encima? Es sencillo: i.si 
o no?», le espetaron. Y Pefta fue in
capaz de decir que si. 
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El vertedero colapsa 
Toneladas de escombros y residuos · 
de un vertedero de Zaldivar 
(Vizcaya) se precipitan sobre la 
AP-8 atrapando a dos de sus 
trabajadores. 

El Gobierno central ofrece el 
apoyo del Ejército, incluida la 
Unidad Militar de Emergencias 
(UME). pero la administraci6n 
vasca lo rechaza. 

Riesgo por amianto 
Las autoridades no advirtie
ron hasta esta· madrugada 
de la presencia de amianto 
entre los escombros a los 
operarios del rescate. 

Crisis del vertedero de Zaldivar 

Los vecinos contra 
Urkullu: «Haymâs 
casas ocultas de 
las que nos dicen» 

Crece la alerta entre los vecinos de 
las localidades pr6ximas al vertedero 
mientras continu.an las labores de 
busqueda de los trabajadores atrapados 

ADRIÂN MATEOS 
BILBAO 

E 
1 factor de la imprevisi
bilidad esta presente en 
la crisis de Zaldivar, que 
desde que estallara hace 
casi dos semanas ha de
jado un goteo constante 

de incognitas sin resolver. Que tras-
cendiera que entre los escombros ha
bia amianto, algo de lo que el Gobier
no vasco tenia constancia y que no 
se aviso a los operarios encargados 
del rescate hasta boras después de 
iniciar las labores de busqueda de los 
dos trabajadores sepultados, fue el 
primer aviso de que algo no encaja
ba en torno al polémico vertedero. El 
vertedero de Zaldivar mantiene en 
vilo a las casi 50.000 personas que 
habitan en los municipios cercanos 
tras detectarse altos niveles de dio
xinas y furanos en el aire. En ciuda-
des como Ermua y Éibar, la · 
situacion es de total excep
cionalidad:~mucha gente va 
con·mascarillas, y las venta
nas de las casas estan baja
das. Tampoco los colegios 
abren estos dias: «Estamos 
preocupados, no sabemos lo 
que pasa», denunciaba ayer 
uno de los padres de un cole
gio de Ermua. 

La sensacion que hay en la 
calle es de total confusion: «El 
alcalde nos cuenta un dia una 
cosa y dos ho ras mas tarde sa -
can un comunicado diciendo 
otra cosa totalmente diferente 
-explicaba a los medios este pa-

dre del colegio San Lorenzo-. La se
mana pasada habia el mismo peligro 
que hay ahora pero no lo sabiamos, 
y boy no han salido (los nifios) al pa
tio ajugar, estan muy expuestos». 

Porque los centros escolares de Zal
divar, Ermua y Éibar continu.an cerra
dos estos dias ante las recomendacio
nes de no realizar deporte al aire li
bre que traslado a las poblaciones 
cercanas el Gobierno vasco tras reco
nocer la presencia de dioxinas y fura
nos 50 veces mas altas de lo habituai. 

Vecinos de la zona insisten en que 
«cada vez que sale algo nuevo es a 
peor», y afiaden que puede haber 
«mas cosas ocultas de las que dicen». 
«No sabemos loque se ha arrojado 
al vertedero, y todo eso ha podido 
afectar durante afios a ovejas que han 
comido hierba, plantas ... », dijo un 
ciudadano a Efe. 

Desprendimiento de tierra sobre la 
autopista AP-8 a la altura de Zaldivar 

C6mo desmontar a mano 
una montaiia de basura 
Uno de los interrogantes del 
caso del vertedero de Zaldivar 
es el hecho de que se esté 
tardando tanto en hallar los 

cuerpos de los dos 
trabajadores sepultados, 
Joaquin Beltrân y Alber
to Sololuze. Aunque los 
expertos tienen indicios 
de donde podrian estar, 
lo cierto es que 12 dias 
después del desastre 
todavia no se sabe con 
exactitud cuando se 
podrân entregar los 
cuerpos a las familias. 
«Han caido toneladas 
de material y si hay 
amianto y combustio
nes el proceso es muy 
lento, porque hay que 
hacerlo de forma 

manual», explica a ABC Raul. 
jefe de subgrupo de la Unidad 
de Guias Caninos de laJefatura 
Superior de Policia del Pais 
Vasco, que afirma que los 
operarios «no lo tienen fâcil» 
en las labores de réscate al · 
haber riesgo de nuevos derrum
bes en la zona al margen de la 
presencia de compuestos 
t6xicos. El especialista recono
çe que seria dificil encontrar un 
precedente de una busqueda 
tan larga, pero incide en que 
este se-trata de un caso «muy 
raro» por las condiciones en las 
que se ha producido. Afiade que 
tampoco «es normal» que baya 
personas desaparecidas o 
cuerpos liumailos en este tipo 
d~ vertederos. 
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Primera visita de Urkullu 
Seis dias después del derrumba
miento, el lendakari visita por 
primera vez la zona afectada y se 
pone en contacto con los familiares 
de los desaparecidos. · 

Pero no es la falta de prevision lo 
unico que los afectados recriminan 
al Ejecutivo, que en las ultimas jor
nadas se ha visto envuelto en diver
sas polémicas relacionadas con su 
gestion de la crisis de un vertedero 
que, a pesar de que manejaba mate
riales peligrosos, estaba ubicado en 
la ladera de una de las principales ca
rreteras del Pais Vasco. 

Agonia familiar 
Los familiares y allegados de los dos 
trabajadores atrapados,Joaquin Bel
tran y Alberto Sololuze, han denun
ciado abiertamente la escasa infor
macion que estan recibiendo sobre 
las tareas de busqueda. «Esto es una 
agonia para la familia, necesitamos 
ya el cuerpo, darle un funeral digno 
y acabar con esto», advertia Helene 
Alberdi, sobrina de Alberto. 

Esta mujer habia denunciado en 
redes sociales la semana pasada que 
las instituciones los hàbian «aban
donado». «No hay ninguna voluntad 
de encontrar a nuestros familiares. 
Estamos indignados», advertia la 
afectada, que, consul_tada por este 

VIERNFS14 

Detectan toxicos 
Los analisis confirman la 
presencia de compuestos 
t6xicos como el andiano en el 
aire de municipios cercanos 
al vertedero. 

periodico, declino ayer ofrecer mas 
declaraciones al respecto. 

Tampoco se posiciono sobre los 
avances de la busqueda el portavoz 
de la familia, el abogado Bernardo 
Sebastian Garate, que subrayo que el 
caso se encuentra bajo secreto. En 
este sentido, destaco que no ofrece
ran declaraciones hasta que se en
cuentren los cuerpos. 

Por el momento, la busqueda si
gue siendo insatisfactoria, aunque 
los operarios trabajan sin descanso 
para dar con los desaparecidos. Las 
labores se centran ahora en abrir ac
cesos hacia la zona en la que presu
miblemente se encontraria al menos 
uno de ellos. Los equipos trabajan en 
coordinacion con los geologos, que 
tienen monitorizado el terreno del 
derrumbe para valorar si existe ries
go de derrumbe. 

De todos estos asuntos dara cuen
ta esta man.ana el lendakari, Ifi.igo 
Urkullu, que se ha visto forzado a 
comparecer ante la Diputacion Per
manente del Parlamento vasco para 
explicar su gestion del desastre del 
vertedero de zaldivar. 
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U na prof esora a sus 
alumnos: <<Vox es 
xenôfobo y racista>> 
11i> Denuncian un caso . 

de adoctrinamiento 
de un instituto de 
Baleares 

JOSEP MARiA AGUILO 
PALMA DE MALLORCA 

El portavoz de Vox en el Parlamen
to balear, Jorge Campos, ha denun
ciado un nuevo caso de presunto 
adoctrinamiento en un centro esco
lar de Baleares, en concreto, en el Ins
tituto de Ensefi.anza Secundaria (IES) 
Emili Darder de Palma. Segun han 
avanzado «esRadio» y «Libertad Di
gital», en una clase de Valores Éticos 

bres hay al cabo del afi.o de estas mu
jeres? Ninguna. Una o dos. O ningu
na». 

«Vivimos en una sociedad machis
ta, absolutamente machista, y toda
via hay gente de vuestra edad que lo 
pone en duda. Ya mi si este comen
tario que estais haciendo vosotros, 
lo hiciesen personas de 70 afi.os, se 
podria entender, pero que me lo ha
gan alumnos mios de Valores Éticos, 
a mi esto desde luego me hunde en 
la miseria, lo digo de verdad, porque 
mué puedo esperar de.estos alum
nos?», proseguia la profesora, hablan
do ya én general. «tSabéis lo que 
pasa? Que hay montones de-hombres 
violadores, hay montones de hom
bres maltratadores, y esto yo entien-

do que os tendria que la profesora critico con 
suma dureza a Vox tras 
las elecciones genera
les del pasado 10 de no
viembre. 

Enclasede ·preocupar precisamen
te por vuesta condlCion 
de hombres», destaca
ba a ·continuacion. 

Los dos medios cita
dos han reproducido 
una grabacion en la que 
pueden escucharse las 
palabras de la docente 
en varios momentos. 

- . val9res éticos -
«Hay montones de 

hombres 
violadores y 

maltratadores», 
dijo la profesora 

Tras escuchar las cri
ticas vértidas contra 
Vox en la mencionada 
grabacion, c ·ampos ha 
indicado que «nos en-

« iQué des gracia que un partido que 
es xenofobo, racista, machist_a -nie
gala violencia de género-, por tanto 
es machista, que es homofobo, etcé
tera, haya entrado en el Parlamento. 
Ya habia entrado y tenia <liez dipu
tados en las elecciones pasadas, pero 
la repeticion de elecciones le ha su -

· puesto un aumento», afirmaba la do
cente. Asimismo, criticaba también 
a Vox cuando, al hablar a sus alum
nos sobre la violencia de género, se~ 
fialaba: «Aunque Vox diga que hay 
miles de denuncias falsas de muje
res. Ninguna. Pero a los hechos me 
remito. tCuantas muertes de hom- . 

contrariamos ante la 
«evidencia mas clara del adoctrina
miento en las escuelas de Baleares, 
dentro del horario lectivo, en una cla
se, en una asignatura curricular. Por 
eso intentan impedir que visitemos 
los centros educativos». 

Societat Civil Balear asegura que 
la grabacion pone de manifiesto que 
«el adoctrinamiento en los centros 
educativos de Baleares es la norma, 
y no la excepcion». Desde la Conse
jeria de Educacion se ha calificado la . 
grabacion de «ilegal» y ha declinado 
hacer ninguna valoracion salvo ex
presar su respeto por la autoridad 
del cenfro y del profesorado. 

Hoy acudirâ a los tribunales 

Educaci6n amenaza a Murcia 
si no retira el «pin parental» 
J. G. STEGMANN MADRID 

La ministra de Educacion, Isabel Ce
laa, acudira hoy al Tribunal Superior 
de Justicia (TSJ) si la Region de Mur
cia no retira el «pin parental». Asi lo 
confirmaron fuentes de Educacion a 
ABC, que recordaron que ayer fina
lizo el plazo (de un mes) del requeri
miento que el ministerio remitio a 
Murcia para que la Consejeria de Edu
cacion retire el control de los padres. 
Se trata de una medida impulsada 
por Vox (que no consiguio implantar 

· ni en Madrid niAndalucia), que con-

siste en una autorizacion de los pa
dres de un alumno, para que este par
ticipe en actividades organizadas por 
el centro educativo, cuando tengan 
contenido que afecte a cuestiones 
·morales, sexuales o de cémciencia. El 
departamento que dirige Maria de la 
Esperanza Moreno Revent6s dijo que 
no retirara el «pin» aunque fuentes 
de la consejeria consultadas por ABC 
sefi.alaron que si Educacion va al TSJ 
para solicitar la suspension cautelar 
del mismo, «se acatara la decision 
del 6rgano judicial». 




